
Дирижер Дмитрий 
Юровский в новом сезоне 
будет руководить сразу 
двумя оперными театрами — 
Новосибирским 
и Красноярским

ТЕНДЕНЦИИ Льготный налоговый режим 
для блогеров не нужен

Лайки 
на коротком поводке

Дмитрий Гончарук, 
Санкт-Петербург

У
же в ближайшие месяцы 
Россия готова бесплатно 
поставить зерно особо ну-
ждающимся африканским 
странам и в целом в состо-
янии заменить для конти-
нента продовольствие с 
Украины. Такое обещание 
президент Владимир Пу-

тин дал на пленарном заседании Эко-
номического и гуманитарного фору-
ма Россия — Африка, который прошел 
вчера в Санкт-Петербурге. Следом 
открылся уже политический саммит 
Россия — Африка, на котором сегодня, 
28 июля, ожидается значимое про-
граммное выступление российского 
лидера.

Сегодня главный день встречи 
Владимира Путина с руководителя-
ми африканских стран. «Президент 
выступит с большим заявлением, 
даст оценку современному состоя-

нию системы международных отно-
шений, в том числе формированию 
нового мирового порядка, в основе 
которого находится принцип много-
полярности и равенства всех неза-
висимых государств», — анонсиро-
вал помощник президента по внеш-
неполитическим вопросам Юрий 
Ушаков. По его словам, основное 
внимание российский лидер уделит 
перспективам дальнейшего разви-
тия отношений с упором на содей-
ствие национальному суверенному 
развитию африканских стран, обес-
печению справедливого доступа к 
продовольствию,  удобрениям, 

современным технологиям, энерго-
ресурсам.

В Санкт-Петербург приехали пред-
ставители 49 из 54 стран Черного 
континента, причем 17 представлены 
первыми лицами. Первый саммит в 
подобном формате состоялся в Сочи 
в октябре 2019 года. Его результатом 
стало то, что российско-африканский 
товарооборот в  2022-м достиг 
18 млрд долларов, обратил внимание 
глава государства в начале своего вче-
рашнего выступления. Только за пер-
вое полугодие 2023-го объем экс-
портно-импортных операций со стра-
нами Африки вырос более чем на 

треть. Свыше половины российских 
поставок в Африку — это машины и 
оборудование, химическая продук-
ция, а также продовольствие.

«Понимаем, какое значение имеет 
бесперебойное снабжение афри-
канских стран продуктами питания, 
это важно для социально-экономиче-
ского развития и для поддержания 
политической стабильности, — заве-
рил Владимир Путин. — Поэтому все-
гда уделяем и будем уделять особое 
внимание поставкам африканским 
друзьям пшеницы, ячменя, кукурузы 
и других зерновых культур, в том чис-
ле в качестве гуманитарной помощи 
по линии продовольственной про-
граммы ООН». Президент констати-
ровал, что Запад препятствует по-
ставкам зерна и удобрений, лицемер-
но обвиняя Россию в миро-
вом продовольственном 
кризисе. 

САММИТ Владимир Путин назвал основные направления 
сотрудничества с Африкой

Про Африку 
из России

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

А К Ц Е Н Т

Свыше половины российских поставок 
в Африку — это машины и оборудование, 
химическая продукция, а также продовольствие

Сергей Шойгу 
и Ким Чен Ын 
оценили новейшие 
беспилотники 
и ракеты КНДР

Европейский центробанк 
повысил 
процентную 
ставку в девятый 
раз подряд

В России отметили 
День памяти детей — 
жертв украинской 
агрессии 
в Донбассе

Франсуа Озон 
завершил свою 
«женскую трилогию»
в стиле 
века #MeToo 
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ИНФЕКЦИЯ Кому понадобятся 
прививки от коронавируса 
нынешней осенью

COVID 
напомнил о себе

Ирина Невинная

Минздрав России предложил 
перейти от проведения массо-
вых прививок от коронавируса 
к прививкам выборочным — 
только для уязвимых категорий 
граждан — пенсионеров, хрони-
ков, а также тех, кому повезло 
до сих пор ни разу не перебо-
леть ковидом. Проект приказа 
размещен на  сайте официаль-
ных публикаций и проходит об-
щественное обсуждение.  

Кроме того, следует из доку-
мента, в министерстве считают, 
что повторные прививки  мож-
но будет делать раз в год, как для 
профилактики гриппа. До сих 
пор, напомним, никто не отме-
нял рекомендацию ревакцини-
роваться каждые шесть меся-

цев. Правда, все эти перемены 
запланированы на следующий 
год. А пока, есть опасение, мо-
жет оказаться так, что к осени 
нам снова придется защищать-
ся, вакцинируясь не только от 
гриппа, но и от ковида. Дело в 
том, что в США, некоторых 
странах Европы, Японии, Ко-
рее, несмотря на разгар лета, 
вновь отмечают резкий рост за-
болеваемости коронавирусной 
инфекцией. 

В Японии, например, гово-
рят о девятой волне COVID. 
В Окинаве — на самом юге стра-
ны — больницы уже испытывают 
перегрузку, так что местные 
власти просят людей обращать-
ся к медикам, только 
если заболевание про-
текает тяжело.

Владислав Куликов

Д
иректор Федеральной 
службы судебных приста-
вов России Дмитрий Ари-

стов не поддержал идею запре-
тить как класс коллекторские 
агентства. Более того, по его 
словам, в ближайшее время 
контроль за практиками взыс-
кания долгов в стране будет 
резко усилен. Соответствую-
щие законы уже приняты и ско-
ро начнут применяться.

Накануне появилась инфор-
мация, что группа депутатов 
Госдумы направила для отзыва 
в правительство законопроект, 
запрещающий деятельность 
коллекторских агентств. Дово-
ды авторов проекта может 
сформулировать без подсказки, 
пожалуй, любой гражданин 
страны. Если вкратце, коллек-
торы по-прежнему ведут себя 
нагло. Кто-то кое-где из коллек-

торов порой честно взыски-
вать долги не хочет. Потому 
звонит по ночам, включает ав-
тодозвон, грубит и угрожает. 
Однако значит ли это, что кол-
лекторы неисправимы в прин-
ципе?

Этот вопрос журналисты за-
дали в кулуарах форума Рос-
сия — Африка директору Феде-
ральной службы судебных при-
ставов. Дмитрий Аристов не со-
гласился со столь радикальным 
предложением. По его словам, 

хотя публично идея, может, 
звучит и неплохо для многих, 
но на деле может привести к 
плохим последствиям. То есть 
возврату в дикие времена, 
когда деятельность коллекто-
ров никак не регулировалась и 
никем не контролировалась. 

Именно в те годы коллекто-
ры заработали свой бросаю-
щий людей в дрожь имидж. По-
мните, как некий монстр кинул 
бутылку с зажигательной сме-
сью в спальню ребенка должни-

ков? Он как раз был коллекто-
ром.

Затем был принят закон, де-
тально регламентирующий 
процедуру взыскания долгов. 
Например, нельзя звонить по 
ночам.  За нарушение про-
цедуры предусмотрены штра-
фы.  А сами коллекторские 
а г е н т с т в а  н а х о д я т с я  п о д 
контролем службы судебных 
приставов. Система работает с 
2017 года. Конечно, далеко не 
все коллекторы вмиг стали ци-
вилизованными: это долгий и 
непростой процесс. Но госу-
дарство активно работает над 
тем, чтобы сделать невозмож-
ной работу грубиянов и нагле-
цов в данной сфере.

Напомним, все официаль-
ные коллекторские агентства 
сегодня включены в реестр Фе-
деральной службы су-
д е б н ы х  п р и с та в о в 
России. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.07.23

Австралийский доллар  61,1523
Азербайджанский манат  52,9544
Армянский драм**  23,3002
Белорусский рубль  29,9506
Болгарский лев  50,9033

Бразильский реал  19,0061
Венгерский форинт**  26,4905
Вон Республики Корея***  70,4567
Вьетнамский донг****  37,9266
Гонконгский доллар  11,5606

Грузинский лари  34,2982
Датская крона  13,3602
Дирхам ОАЭ  24,5093
Доллар США  90,0225
Евро  100,2173

Египетский фунт* 29,1362
Индийская рупия*  10,9724
Индонезийская рупия****  59,8872
Казахстанский тенге**  20,2621
Канадский доллар  68,0957

Катарский риал  24,7315
Киргизский сом*  10,2765
Китайский юань  12,5897
Молдавский лей*  51,0103
Новозеландский доллар  56,2191

Новый туркменский манат  25,7207
Норвежская крона*  89,8034
Польский злотый  22,5886
Румынский лей  20,3262
СДР  121,2009

Сербский динар**  85,2375
Сингапурский доллар  68,0545
Таджикский сомони*  82,4420
Таиландский бат*  26,4256
Турецкая лира*  33,4003

Узбекский сум****  77,4392
Украинская гривна*  24,3645
Фунт стерлингов  116,3361
Чешская крона*  41,3954
Шведская крона*  87,0935

Швейцарский франк  105,1665
Южноафриканский рэнд*  51,4573
Японская иена**  64,1643
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Налоговые органы присматривались к блогерам и раньше, в этом году занялись проверками их бизнеса. 

Екатерина Свинова

С
писки для налоговых проверок предприни-
мателей, в том числе блогеров, сейчас фор-
мируют с помощью автоматического алго-

ритма, а вводить специальный налоговый режим 
для блогеров не нужно. Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов в интервью «Российской газете» рассказал 
о том, как стоило бы поменять налогообложение 
бизнеса и на что сейчас жалуются предпринима-
тели. 

Борис Юрьевич, все продолжают обсуждать на-
логовые дела блогеров. На ваш взгляд, кто поми-
мо них также может попасть в списки налого-
вой службы для проверок?

БОРИС ТИТОВ: Налоговая сегодня работает, опираясь 
на риск-ориентированный подход. У них роботы 
следят за налогоплательщиками, и они видят, что 
у кого-то на счету выбивается из нормы. Допу-
стим, предприятие платит меньше налогов, чем 
другие в этой отрасли, из этого региона. Или пла-
тят зарплаты меньше, значит, есть какие-то тене-
вые конверты. Все это отслеживают, и любая ано-
малия поступает тревожным звоночком в налого-
вую службу, и туда идет проверка. 

Можете перечислить какие-то конкретные 
отрасли?

БОРИС ТИТОВ: Надо сказать, что многие такие задачи 
решаются программно и направлены на обеление 
секторов. Например, возврат НДС, на котором 
многие в свое время заработали большие деньги, 
и это была такая теневая схема, особенно по сы-
рьевым товарам, вторичному алюминию, метал-
лолому. 

В целом таких предприятий практически не 
осталось. Были вопросы у золотодобытчиков и 
тех, кто занимается добычей серебра, по коэффи-
циенту по НДПИ, и несколько крупных предприя-
тий закрылось. Сейчас этот вопрос на стадии ре-
шения. Мы пытаемся найти решение, чтобы и от-
расль не пострадала, но и теневой сектор ушел в 
прошлое.

Нужно ли для блогеров вводить особые налоговые 
режимы?

БОРИС ТИТОВ: Блогеры — это творческая профессия, 
сродни артистам. Это умение разговаривать, по-

лучать условные аплодисменты каждый день в 
виде лайков. Блогинг не является такой приори-
тетной для страны отраслью. 

Это не продовольственная безопасность стра-
ны, не IT-технологии, не туризм (то есть те сферы, 
которые создают огромное количество рабочих 
мест). Вот эти направления имеют большее значе-
ние для развития, поэтому там нужно создавать 
специальные льготные режимы. 

Мне кажется, что не надо трогать блогеров ни-
какими увеличением или снижением специаль-
ных налоговых режимов. Пусть работают в нор-
мальном режиме, и если хотят много тратить, 
пусть платят с этого налог на роскошь, преду-
смотренный законодательством. Эта сфера, как 
известно, весьма высокодоходная. 

За последний год экономика страны пережила 
проверку на прочность пожестче, чем в ковид-
ные 2020—2021 годы. Как изменились обращения 
предпринимателей? 

БОРИС ТИТОВ: В некоторых вещах мы за последнее 
время совершили прогресс, например, в области 
административного регулирования: 
давление со стороны регуляторики сни-
зилось, проверок стало реально меньше. 
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ПРАВО Главный судебный пристав не поддержал идею 
запрета коллекторов

Оставят в долгах
А К Ц Е Н Т

В Уголовный кодекс введена статья, 
наказывающая коллекторов 
за клевету и угрозы. Так что привлечь 
нарушителей к ответу станет проще
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Борис Титов: За последнее время проверок предприни-
мателей стало реально меньше. 

Одно из предложений президента — 
создать общее информационное 
пространство с Африкой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ 

Лидер КНДР 
показал 
Сергею Шойгу 
новейшие 
беспилотники 
и ракеты

ДРОНЫ 
В КАМУФЛЯЖЕ
Юрий Гаврилов

В Пхеньяне произошло собы-
тие, которое, похоже, по-насто-
ящему встревожило западные 
страны. Лидер КНДР Ким Чен 
Ын во время посещения «Вы-
ставки вооружений-2023» по-
казал министру обороны Рос-
сии Сергею Шойгу новейшие 
северокорейские беспилотни-
ки и межконтинентальные бал-
листические ракеты.

На снимках, опубликован-
ных государственным Цен-
тральным телеграфным агент-
ством Кореи (ЦТАК), видны как 
минимум два дрона, которые 
ранее нигде не представляли. 

«Они имеют внешний ди-
зайн, схожий с американским 
аппаратом MQ-9 Reaper и раз-
ведывательным беспилотни-
ком Global Hawk. Также на 
фотографиях запечатлены меж-
континентальная баллистиче-
ская ракета «Хвасон-17» и но-
вейшая МБР «Хвасон-18» с дви-
гателем на твердом топливе, ко-
торую КНДР, как она сообщала, 
испытывала в апреле и июле те-
кущего года. Сами ракеты уста-
новлены на многоосные мо-
бильные пусковые установки 
и выкрашены в камуфляжную 
окраску», — проинформирова-
ло вчера ТАСС.

На Западе, где визит Шой-
гу в Северную Корею отслежи-
вают с особым вниманием, его 
переговоры с министром обо-
роны КНДР генералом армии 
Кан Сун Намом и прозвучав-
шие там слова о необходимости 
последовательного развития 
двусторонних связей военных 
ведомств РФ и КНДР «по всем 
направлениям», мало кого по-
радовали.

Появление Шойгу с лидером 
КНДР на выставке вооружений, 
похоже, только подлило масла 
в огонь. На Западе и ранее гово-
рили, что российский министр 
обороны летит в Пхеньян яко-
бы договариваться о военных 
поставках. Мол, вот вам и под-
тверждение.

К таким «хайли лайкли» на-
ших недоброжелателей в Моск-
ве давно привыкли. Комменти-
ровать их в Минобороны России 
не сочли нужным. Но подтверди-
ли, что глава нашего военного 
ведомства встречался с северо-
корейским руководителем.

«Министр обороны Россий-
ской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу во время своего 
визита в Пхеньян был принят 
Председателем государствен-
ных дел Корейской Народ-
но-Демократической Респуб-
лики Ким Чен Ыном. В ходе бе-
седы с лидером КНДР состоялся 
обмен мнениями по вопросам 
глобальной и региональной 
безопасности», — сообщили в 
министерстве.

Кроме того, в ведомстве 
проинформировали об уча-
стии Шойгу в военном параде, 
посвященном 70-летию побе-
ды корейского народа в Отече-
ственной освободительной 
войне 1950—1953 годов.

Напомним, что российская 
делегация во главе с министром 
обороны прилетела в Пхеньян 
на празднование этого собы-
тия. И первые дни ее пребыва-
ния в КНДР в основном были 
связаны с ним.

Программа визита преду-
сматривала и встречи Шойгу с 
политическим и военным ру-
ководством Северной Кореи. 
В первую очередь — с лидером 
КНДР и руководителем военно-
го ведомства страны.

По данным агентства ЦТАК, 
глава Минобороны России 
передал Ким Чен Ыну личное 
послание от президента России 
Владимира Путина.

Также сообщалось, что Шой-
гу и лидер КНДР обменялись 
подарками. А во время обмена 
мнениями по проблемам наци-
ональной, региональной и меж-
дународной безопасности оцен-
ки двух сторон по обсуждаемым 
вопросам совпали.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин намерен ускорить решение экологических проблем Норильска

Чистота дороже денег
Владимир Кузьмин, 
Норильск

М
ногодневную рабочую 
поездку по стране пре-
мьер-министр Михаил 

Мишустин завершил в Нориль-
ске. Он поставил задачу опера-

тивно решить, как модернизи-
ровать Медный завод в городе 
и добиться снижения выбросов. 

Глава правительства зале-
тел в Красноярский край, что-
бы своими глазами посмотреть, 
как реализуется комплексный 
план социально-экономиче-

ского развития города. Старый 
жилой фонд Норильска посте-
пенно обновляется, в 2021 году 
построено и введено в эксплуа-
тацию пожарное депо в жилом 
образовании Оганер. В про-
шлом году выполнен комплекс 
подготовительных мероприя-

тий, в частности, заключен до-
говор о комплексном развитии 
территории с «Норильским ни-
келем» до 2028 года, получе-
ны заключения государствен-
ной экспертизы проектной до-
кументации по строительству 
среднеэтажных жилых домов. 

Премьеру рассказали о планах 
возведения и реконструкции 
жилых и социальных объектов 
в ближайшие годы. «Мы сейчас 
проехали по городу — он очень 
красивый, очень современ-
ный», — поделился впечатления-
ми Михаил Мишустин, отметив 
важность комплексного раз-
вития территорий. По его сло-
вам, старые районы и кварталы 
должны уходить в прошлое.

Значительное внимание в го-
роде уделяется экологической 
ситуации. Еще в 2016 году пре-
кратили работу основные цеха 
Никелевого завода. Предпри-

ятие было одним из основных 
источников загрязнения атмо-
сферы Норильска. Однако Наде-
ждинский металлургический за-
вод и Медный завод продолжают 
свое «грязное» дело. На двоих в 
год они вырабатывают почти 1,9 
миллиона тонн диоксида серы.

Чтобы бороться с такими 
объемами загрязняющих ве-
ществ, «Норникель» запустил 
в заполярном филиале «серную 
программу». Она предусматри-
вает частичную реконфигура-
цию металлургического произ-
водства и строительство мощ-
ностей по утилизации диокси-
да серы. Это крупнейшее меро-
приятие федерального проекта 
«Чистый воздух». На металлур-
гическом заводе премьер-ми-
нистра познакомили с техноло-
гией и линией по улавливанию 
диоксида серы, которая долж-
на быть запущена уже этой осе-

нью. «Серная программа» поз-
волит снизить выбросы на ме-
таллургическом производстве 
на 45% от уровня базового 2015 
года и до 90% по итогам реали-
зации на Медном заводе. 

Проблемы у проекта возник-
ли вместе с введенными Запа-
дом санкциями. Иностранные 
партнеры, включая произво-
дителей оборудования, отказа-
лись от сотрудничества. «Нор-
никель» ведет перепроектиро-
вание, чтобы в 2027 году все-та-
ки реализовать программу пол-
ностью. «Будем ждать решения 
по Медному заводу. Мне ка-
жется, что 2027 год — это дол-
го», — высказал Михаил Мишу-
стин свое мнение владельцам и 
руководителям «Норникеля». 
Премьер уверен, что все можно 
сделать гораздо быстрее. «Мы 
найдем решение. До конца года 
я вам доложу о том, какое ре-
шение нам важно», — пообещал 
глава компании Владимир По-
танин.

Глава правительства попро-
бовал найти и пользу из сложив-
шейся ситуации. Она может по-
мочь в развитии отечественных 
технологий. «С одной стороны, 
ничего хорошего, что партнеры 
отказались. С другой стороны, 
есть возможность как заняться 

импортозамещением, так и со-
здать технологии, которые бу-
дут полезны, уверен абсолют-
но, для многих других, «нечи-
стых» производств», — считает 
Мишустин. Кроме того, можно 
поискать подобные технологии 
в дружественных странах, напо-
мнил он.

«Очень важно, что компания 
начала системно заниматься 
экологией и тем, что беспоко-
ило людей», — поддержал глава 
кабмина работу в этом направ-
лении. В 2021 году «Норни-
кель» начал десятилетнюю про-
грамму «Чистый Норильск». За 
этот период уберут около 500 
заброшенных зданий и соору-
жений, два миллиона тонн от-
ходов и 600 тысяч тонн метал-
лолома, очистят более 24 мил-
лионов квадратных метров тер-
ритории.

Достойным премьер-ми-
нистр назвал и тот факт, что 
компания не стала оспаривать 
решение суда о взыскании эко-
логического ущерба от разлива 
топлива на норильской ТЭЦ-3. 
«146 миллиардов рублей, кото-
рые были выплачены в бюджет, 
в том числе пошли на решение 
вопросов, связанных с загряз-
нением воздуха», — сказал Ми-
хаил Мишустин.  

А К Ц Е Н Т

146 млрд рублей, которые компания 
заплатила в бюджет, в том числе пошли 
на борьбу с загрязнением воздуха

Про Африку из России
При этом за год су-
ществования зерно-
вой сделки с Украи-

ны вышло 32,8 млн тонн гру-
зов, более 70% из которых по-
ступило в богатые страны, а в 
беднейшие страны Африки — 
менее 1 млн тонн. Из 260 ты-
сяч тонн заблокированных в 
Европе российских удобрений 
только две небольшие партии 
отправили в Малави и Кению. 
По мнению главы государства, 
реальной помощью бедней-
шим странам было бы снятие 
ограничений на экспорт рос-
сийского зерна и удобрений. 
Также Россия готова безвоз-
мездно поставить по 25—50 ты-
сяч тонн зерна в Буркина-Фа-
со, Зимбабве, Мали, Сомали, 
Центральноафриканскую Рес-
публику, Эритрею.

Россия продолжит поддер-
живать нуждающиеся госу-
дарства и дальше, поскольку 
стремится активно участво-
вать в формировании спра-
ведливой системы распреде-
ления ресурсов, приклады-
ваем максимум усилий для 
предотвращения глобального 
продовольственного кризиса. 
Наша страна готова делить-
ся с африканскими странами 
экспертизой в области сель-
хозпроизводства, оказывать 
содействие во внедрении са-
мых передовых технологий. 
«При применении соответ-
ствующих аграрных техноло-
гий и правильной организа-
ции сельхозпроизводства Аф-
рика в перспективе может не 
только накормить себя, само-
стоятельно обеспечить свою 
продовольственную безопас-
ность, но и стать экспортером 
различных видов продоволь-
ствия. А со стороны России бу-
дет только поддержка», — по-
обещал Путин.

Важное направление со-
трудничества — проекты в сфе-
ре электроэнергетики, кото-
рые прорабатываются с 16 
странами Африки. Их общая 
мощность составляет около 3,7 
гигаватт. «Росатом» может по-
делиться уникальным опытом 
в области неэнергетического 
использования мирного атома, 
в том числе в медицине и сель-
ском хозяйстве.

По словам Путина, наша 
страна рассчитывает и на 
скорый запуск российской 
индустриальной зоны в райо-
не Суэцкого канала в Египте. 
Уже в этом году начнут возво-
дить первые производствен-
ные мощности, а в дальнейшем 
выпущенные там товары бу-
дут экспортироваться по всей 
Африке. Наладить удобные по-
ставки российских товаров на 

континент позволит междуна-
родный транспортный кори-
дор «Север — Юг».

Отдельно Владимир Путин 
остановился на образовании. 
Россия планирует открыть в 
Африке филиалы своих веду-
щих вузов и поможет в разви-
тии среднего и общего образо-
вания, подготовке учителей, 
также стоит изучить возмож-
ность открытия в Африке школ 
с изучением предметов на рус-
ском языке. «Реализация таких 
проектов изучения русского 
языка, внедрение высоких об-
разовательных стандартов на-
шей страны заложат лучший 
фундамент для дальнейшего 
взаимовыгодного равноправ-
ного сотрудничества», — не со-
мневается президент РФ.

Не менее важна работа по 
формированию общего ин-
формационного пространства 
России и Африки. В его рамках 
аудитории будет транслиро-
ваться объективная, непред-
взятая информация о происхо-
дящих в мире событиях. Ведет-
ся работа по открытию пред-
ставительств ведущих отече-
ственных СМИ в Африке, в том 
числе «Российской газеты».

Российский лидер уверен, 
что необходимо переходить в 
сделках на нацвалюты, вклю-
чая рубль. Москва готова раз-
вивать финансовые инфра-
структуры Африки, в том чис-
ле подключать их к российской 
системе платежей. Кроме того, 
Россия готова расширять на 
континенте сеть российских 
торговых представительств, 
увеличить число атташе и спе-
циалистов, межправкомиссий.

Н о в ы й  б а н к  р а з в и т и я 
БРИКС хотел бы увеличить ко-
личество операций в нацио-
нальных валютах, заявила его 
глава Дилма Руссефф. «Новый 
банк развития будет получать 
деньги на разных рынках и в 
разных валютах, не только в 
долларах и евро, а в разных ва-
лютах всех стран, которые вхо-
дят в понятие развивающегося 
мира», — пообещала она.

В свою очередь председа-
тель Африканского союза, 
президент Союза Коморских 
Островов Азали Ассумани 
подтвердил, что государства 
континента готовы работать с 
Россией по всем направлениям 

и видят в Москве особого парт-
нера для стран континента. 
По его словам, форум проходит 
в особый момент для Африки, 
недавно создана африканская 
зона свободной торговли. «Мы 
также развиваем африканскую 
повестку на период до 2063 
года. И все это, все эти проекты 
должны вылиться в новые воз-
можности как для местных, так 
и для международных пред-
приятий, которые готовы ин-
вестировать в Африку», — под-
черкнул глава Афросоюза.

Для консультаций Рос-
сии и Африканского союза по 
ряду насущных тем должен 
быть создан постоянный ме-
ханизм, заявил Владимир Пу-
тин на встрече с руководите-
лями региональных организа-
ций континента. «Качествен-
но дополнить инструмента-
рий взаимодействия России 
и Африканского союза могло 
бы создание нового постоян-
но действующего диалогово-
го механизма для консульта-
ции по таким насущным те-
мам, как борьба с террориз-
мом и экстремизмом, обес-
печение продовольственной, 
информационные и экологи-
ческой безопасности», — ска-
зал он. Путин отметил, что из 
числа региональных органи-
заций именно Африканский 
союз — основной партнер Рос-
сии. «Сегодня будет одобрен 
масштабный совместный рос-
сийско-афросоюзовский план 
действий до 2026 года», — со-
общил он.  Документ преду-
сматривает активизацию кон-
тактов по вопросам мира и 
безопасности, разрешения 
кризисных ситуаций. 

Форум — это не только пле-
нарное заседание, но и серия 
двусторонних встреч. Влади-
мир Путин отдельно пообщал-
ся со своими коллегами из Бу-
рунди, Зимбабве, Мозамбика, 
Уганды и другими африкански-
ми лидерами.  

1
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Важное направление сотрудничества — 
проекты в сфере электроэнергетики, 
которые прорабатываются 
с 16 странами Африки
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Тем временем 

У российских и африканских городов немало обще-

го, пришли к выводу участники одной из сессий фо-

рума «Россия — Африка». Так, Тафадзве Мугути, упол-

номоченный  администрации президента Зимбабве 

по вопросам развития провинции Хараре, рассказал: 

в его провинции, где быстрыми темпами развивается 

промышленность и куда люди из сельской местности 

«следуют за деньгами», остро стоят вопросы маятни-

ковой миграции, которые хорошо знакомы и жите-

лям Подмосковья, и Ленинградской области. 

Есть в африканских странах и свои исторические 

трудности. Все крупные города Африки были по-

строены по генпланам еще колониальной эпохи, и 

это сегодня ощутимо мешает их развитию, нужны 

новые городские стратегии. Резко увеличившееся 

население городов страдает из-за недостаточного 

доступа к воде и общественному транспорту. Плохо 

развиты или совсем отсутствуют подземные комму-

никации. Глава департамента внешнеэкономических 

и международных связей Москвы Сергей Черемин 

увидел в этом возможность для того, чтобы поде-

литься опытом. «Москва сегодня стала одним из са-

мых красивых, комфортных и безопасных городов 

мира. Вы говорили о старых стандартах, принятых 

еще в колониальные времена, — мы могли бы обме-

ниваться опытом в этой сфере, в том числе опытом 

цифровизации городского хозяйства», — сказал он. 

И рассказал о цифровом двойнике Москвы, с помо-

щью которого можно увидеть историю постройки 

каждого дома. «Это позволяет быстро принимать 

серьезные градостроительные решения благодаря 

анализу больших данных, модернизировать транс-

портную инфраструктуру, делать комфортнее го-

родскую среду. Мы готовы рассказать об этих техно-

логиях нашим коллегам», — заверил Черемин.

Процесс укрупнения городов не только создает 

проблемы, но и открывает возможности, уверен 

Томас Мксолиси Каунда, мэр городского округа 

Этеквини из Дурбана. Он рассказал, что Дурбан по-

ставил перед собой цель стать первым «умным горо-

дом» в Африке. Власти, например, используют 

компьютерные модели для борьбы со стихийными 

бедствиями. 

Подготовил Владислав Краев, 
«Российская газета», Санкт-Петербург
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ПРАКТИКА

КАК РОССИЯ ТОРГУЕТ С АФРИКОЙ
Доля стран Африки в российском товарообороте вы-

росла с 2,3 до 3,7%. Об этом на полях форума Россия — 

Африка сообщил врио руководителя Федеральной та-

моженной службы России (ФТС) Руслан Давыдов. «Со-

вершенно очевидно, что освобождающееся место не-

дружественных стран, которые не хотят с нами рабо-

тать, занимается государствами, готовыми с нами со-

трудничать, в том числе странами Африки», — отметил 

глава ФТС.

По его словам, увеличение товарооборота во многом 

обеспечил рост объема грузоперевозок по междуна-

родному транспортному коридору Север — Юг. Поряд-

ка 90% поставок приходится на морской транспорт, 

уточнил он. Так, объем контейнерных перевозок через 

Новороссийск вырос за первое полугодие 2023 года 

на 29% по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года, а значительный вклад в этот прирост вно-

сят именно страны Африки.

Давыдов рассказал о диалоге с африканскими партне-

рами по взаимному признанию статуса уполномочен-

ного экономического оператора. Соглашения об этом 

с Египтом и Алжиром уже подписаны. Кроме того, под-

писана дорожная карта по взаимному признанию ста-

туса уполномоченного экономического оператора на 

саммите глав таможенных ведомств стран группы 

БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР). Сроки 

выполнения соглашения составляют от шести месяцев 

до года, уточнил глава ФТС.

По данным фонда «Росконгресс», в Африке сосредо-

точено до 40% общемировых запасов золота и до 90% 

запасов хрома и платины. Также там находятся самые 

большие на планете запасы кобальта, алмазов и урана. 

На долю Демократической Республики Конго, напри-

мер, приходится около 70% мировой добычи ко-

бальта. А в Гвинее сосредоточено 35% мировых запа-

сов бокситов. Кроме того, на долю Африки приходится 

65% мировых пахотных земель и около 10% внутрен-

них возобновляемых источников пресной воды, что 

позволяет говорить об огромном сельскохозяйствен-

ном потенциале.  Средние темпы роста экономики аф-

риканских стран в 2023 и 2024 годах ожидаются на 

уровне около 4%.

Подготовила Екатерина Свинова

Михаил Мишустин во время посещения Надеждинского металлургического завода Заполярного филиала компании 
«Норникель».

Появление Шойгу 
с лидером КНДР 
на выставке 
оружия вызвало 
острую реакцию 
Запада

— Видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2609219

Владимир Путин считает, что Африка в перспективе может не только накормить себя, но и стать экспортером продовольствия, Россия будет ее в этом поддерживать.

АКТУАЛЬНО

Президент РФ Владимир Путин на саммите прокомментировал журнали-

стам Первого канала ситуацию с так называемым контрнаступлением 

ВСУ.  По его словам, так называемое широкомасштабное контрнаступ-

ление началось с 4 июня, «это очевидный факт», и о нем говорит в том 

числе задействование стратегических резервов вооруженных сил Укра-

ины. «Что касается последних дней — да, действительно, мы подтвержда-

ем, что боевые действия активизированы, и существенным образом. 

Основные боестолкновения проходили на направлении, как говорят на 

Западе, основного, главного удара — на Запорожском направлении», — 

сказал Владимир Путин. По его словам, в среду шли серьезные бои в 

зоне ответственности 810-й бригады морской пехоты Черноморского 

флота и 71-го полка 42-й дивизии 58-й армии Южного военного округа, 

и российские бойцы показали лучшие примеры массового героизма. 

«Ни на одном из участков боестолкновения противник успеха не имел, 

все попытки контрнаступления остановлены, противник отброшен с 

большими потерями», — сказал он. По словам главы государства, укра-

инские военные пытались подобрать брошенную подбитую технику, ра-

неных и тела погибших, «которые они оставили вчера на поле боя», 

но были рассеяны российскими войсками.
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МЕДИЦИНА

ВРАЧИ ПРОВЕЛИ ОПЕРАЦИЮ В БРОНЕЖИЛЕТАХ

Иван Петров

Н
а операционный стол 
отдельного медицинско-
го отряда Тульского со-

единения ВДВ, которое сейчас 
дислоцируется в ЛНР, привезли 
раненого десантника с передо-
вой, у которого в бедре застрял 
снаряд. Причем он мог сдетони-
ровать в любую секунду. Поэто-
му от действий хирургов зави-
села не только жизнь бойца, но 
и самих медиков. 

Боец был в сознании и даже 
успел рассказать, как получил 
ранение. Он помогал эвакуиро-
ваться сослуживцам, несмотря 
на то что сам был ранен. 

«Мы ехали на задание с ре-
бятами, под Артемовском нашу 
машину подорвали, — рассказал 
десантник с позывным Цыба. — 
Мы все были ранены, но я уви-
дел, что у меня бедро в крови, 
только после того, как помог 
ребятам покинуть автомобиль. 
Нужно было быстро действо-
вать, о себе думать просто не 
было времени. Помню, после 
взрыва упал из машины голо-
вой вниз, а потом собрал всех, 
мы отбежали на несколько мет-
ров. И через две минуты маши-
на взорвалась, а потом нас эва-
куировали».

При этом военнослужащий 
до последнего думал, что у него 
в ноге обычный осколок.

«У бойца в ноге было круп-
ное инородное тело, — сообщи-
ли врачи. — Оно вошло в верх-

нюю треть левого бедра и, ми-
нуя кость, пошло по задней по-
верхности, где и застряло. Мы 
срочно вызвали саперов, и бой-
ца отвезли в операционную, по-
просив не шевелиться».

По снимкам с томографа са-
перы определили — в ноге у бой-
ца застрял снаряд от 30-мил-
лиметровой автоматической 
пушки 2А42. И уже под их ру-
ководством хирурги проводили 
операцию. На врачей и пациен-
та пришлось надеть бронежи-
леты. Операцию проводили под 
наблюдением саперов. 

«Кость не была задета и вена 
не повреждена, но нужно было 
торопиться, ведь могло пойти 
заражение крови», — рассказал 
военный хирург с позывным 
Кавказ.

Пока Цыбу готовили к опера-
ции, медики подбадривали бой-
ца как могли. Хотя у самих на 
лбу от волнения выступал пот. 

«Ты сейчас уснешь, братан, 
и все будет хорошо», — успокаи-
вал бойца анестезиолог.

Извлекали снаряд больше 
часа. Когда вытащили, положи-
ли в специальный контейнер и 
передали саперам. Они уже вы-
везли его в безопасное место, 
где уничтожили.

«Из-за сложности и большо-
го риска в мире насчитываются 
единицы успешно проведенных 
операций по извлечению засев-
ших в теле человека боеприпа-
сов, но военные медики ВДВ, 
проявляя мужество и героизм, 

с риском для собственной жиз-
ни успешно проводят очень 
опасные операции и спасают 
жизнь раненым боевым товари-
щам», — прокомментировали в 
Минобороны России.

Операция прошла 23 июля. 
Сейчас Цыба чувствует себя 
хорошо. Через несколько дней 
врачи уже могут разрешить ему 
вставать. После реабилитации 
Цыба собирается снова вер-
нуться в войска, сразу, как толь-
ко заживут раны. 

В ноябре прошлого года хи-
рурги в Белгородской области 
проводили подобную сложней-
шую операцию. Тогда граната 
застряла в грудной клетке бой-
ца, которого ранило на передо-
вой. Причем пациент еще сам вы-
брался из машины скорой помо-
щи со снарядом в груди. Его бы-
стро уложили на каталку и отвез-
ли в операционную, где врачи, 
также в бронежилетах и касках, 
извлекли из его тела гранату. 

Операция прошла успешно. 
Боец восстановил здоровье. 

«Хирург решился меня опе-
рировать, я был против. Не хо-
тел врачей подставлять, не дай 
бог, рванет», — рассказывал по-
сле операции младший сержант 
Николай Пасенков.

Хирургу Дмитрию Киму по-
сле той операции вручили ме-
даль «За спасение погибав-
ших».  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОБЕД  У БОЙЦА В КАРМАНЕ

Алена Ларина,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Д
онские хозяйки могут на-
кормить небольшой взвод 
пятьюстами граммами 

каши. Это не преувеличение. Та-
кая же арифметика с борщом, 
супом и другими блюдами, ко-
торые готовят для бойцов СВО 
несколько жительниц Белой Ка-
литвы Ростовской области. 

Например, порция зеленого 
борща с мясом от поваров об-
щественной организации по-
мощи военнослужащим «Таня — 
Ира», работающей по всей Ро-
стовской области, весит всего 
40 граммов, но стоит залить ее 
кипятком, и получится полная 
тарелка вкусного, сытного и пи-
тательного первого блюда, ко-
торого хватит на двух взрослых 
мужчин. Съев его, не будешь ис-
пытывать голод весь день.

Пять девушек из белока-
литвинского подразделения ор-
ганизации «Таня — Ира» готовят 
«молекулярную» еду с домаш-
ним вкусом. Полноценный обед 
с десертом от Валерии, Киры, 
Марины и Галины весит всего 
150 граммов, и его можно бук-
вально положить в карман, что 
особенно удобно в полевых 
условиях и на передовой. Для 
сравнения: армейский паек за-
нимает не менее половины по-
ходного рюкзака. Еда в вакуум-
ном пакете из Белой Калитвы не 
испортится в жару и не намок-
нет в дождь или при переходе 
реки. Как девушки додумались 
до этого?

Начинали они с того, что ста-
ли готовить домашние пирож-
ки для бойцов и отправлять их в 
зону спецоперации сотнями.

— С приближением лета ста-
ли опасаться, что продукты бу-
дут портиться. И мы не помо-
жем нашим защитникам, а на-
вредим им. Стали думать, что 
готовить, чтобы было по-до-
машнему вкусно, полезно и без-
опасно — с длительным сроком 
хранения. Уже три месяца ва-
рим сухие обеды и ужины, ко-
торые при добавлении в них ки-
пятка становятся обычным бор-

щом, супом и кашей, которые 
едят в семьях, — рассказывает 
Валерия Смирнова.

Корреспондент «РГ», конеч-
но, не могла не попробовать 
такой борщ. Лера дала миниа-
тюрный, меньше ладони, лег-
чайший пакетик, разноцвет-
ное содержимое которого я 
высыпала в глубокую посуду 
и, налив в нее кипяток, накры-
ла крышкой на 15 минут. Ре-
зультат поразил: передо мной, 
как в сказке, появилась полная 
тарелка душистого и навари-
стого борща с изумительным 
вкусом, какой бывает только у 
хорошей хозяйки.

Наблюдаю, как Кира и Лера 
перемешивают все ингредиен-
ты, взвешивают смесь по пор-
циям и насыпают в пакеты.

Аналогично готовятся дру-
гие блюда: зеленый борщ со ща-
велем, гороховый суп, каша с 
мясом — гречневая, перловая, 
рисовая, домашняя лапша. Еще 
девушки запекают для военно-
служащих десерт.

— Ну как без него? Сладость — 
ребятам на радость! В наших 
питательных батончиках — оре-
хи, цукаты, мед и овсянка.

Приготовить такую необыч-
ную еду — процесс, мягко гово-
ря, трудоемкий. Надо вымыть, 
измельчить все составляющие, 
запечь или отварить, высушить, 
взвесить, разложить по видам 
блюд и упаковать порционно 
в вакуумные пакеты, на кото-
рые девушки еще приклеивают 
наклейки с составом продукта. 
Читаешь и удивляешься, чего 
там только в них нет, явно пова-
ра не поленились.

Когда на глазах бойцов по-
хожая на порошок смесь транс-

формируется в настоящее до-
машнее блюдо, они изумляют-
ся. А когда пробуют, теряют дар 
речи, так вкусно!

Девушки занимаются го-
товкой еды для военных после 
работы, ночью и на выходных. 
Самоотверженно отдают этому 
делу все свободное время. Су-
шат ингредиенты в основном 
по ночам, когда не так жарко, 
поэтому мало спят.

Бывает, на помощь прихо-
дят мамы и бабушки, которые 
хотя бы за детьми присмотрят. 
Кира — сотрудница банка, сей-
час в декрете, у нее двое малень-
ких детей. Лера трудится кад-

ровиком на промпредприятии, 
у нее девятилетний сын. Мари-
на Круглякова тоже работает 
на производстве, Галина Замко-
вая — сотрудник полиции.

Валерия смогла приобщить 
к благому делу своего сына, его 
одноклассников и детей из дру-
гих классов. 

С недавних пор подруги ста-
ли отправлять в зону СВО спе-
циальные гигиенические набо-
ры, которые также делают свои-
ми руками. «Сухой душ» состо-
ит из губки, которую пропиты-
вают специальным несмывае-
мым раствором и герметично 
упаковывают. Плюс одноразо-
вое полотенце.

— После влажных салфеток 
хочется руки помыть, а наши 
губки дают ощущение чистоты 
и свежести. Очень эффектив-
но в полевых условиях. Наши 
продукты доходят в разные 
воинские подразделения в Дон-
бассе, в Херсонской области, в 
Запорожской. Всех бойцов хо-
чется накормить, все они наши, 
родные, — говорит Валерия.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На боевые вылеты экипажи вертолетов Ка-52 «Аллигатор» обычно ходят на высоте 3—5 метров и на такой скорости, чтобы противнику было невозможно определить их местонахождение. 

А К Ц Е Н Т

Полноценный обед с десертом 
от Валерии, Киры, Марины и Галины 
весит всего 150 граммов, и его можно 
буквально положить в карман

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ — МИНУС 25 УКРАИНСКИХ ТАНКОВ И 10 БОЕВЫХ МАШИН ПЕХОТЫ

Юрий Гаврилов 

В 
Пентагоне заявили, 
ч то  В о о ру ж е н н ы е 
силы Украины при-
ступили к главной 
фазе своего контр-
наступления. Амери-
канская газета The 
New York Times со 
ссылкой на предста-

вителей военного ведомства 
США написала, что в Киеве на-
конец-то определили направ-
ление и начали переправлять 
силы для удара по российским 
войскам.

«В бой брошены тысячи во-
еннослужащих, находящихся 
в резерве, многие из которых 
прошли западную подготов-
ку», — пишет издание. 

По его данным, украинское 
командование сообщило Ва-
шингтону, что основной про-
рыв пройдет в южной части За-
порожской области. 

Также анонсировано, что 
операция будет продолжаться 
до трех недель.

Выходит, все, что мы наблю-
дали с 4 июня на Донецком, За-
порожском, Краснолиманском 
и Южно-Донецком направле-
ниях, было только прелюдией к 
украинскому «контрнаступу». 
Так сказать, рекогносцировкой, 
разведкой боем, определением 

брешей в российской обороне 
для нанесения туда основного 
удара и последующего разви-
тия успеха.

То, что за почти два месяца 
этой «прелюдии» ВСУ положи-
ли на поле боя десятки тысяч 
солдат, лишились, по некото-

рым данным, до трети специ-
ально поставленной Западом 
под «контрнаступ» бронетехни-
ки, боеприпасов и вооружения, 
в Киеве и тем более в Вашингто-
не, похоже, никого не волнует.

Все это отлично вписывает-
ся в американское видение кон-
фликта на Украине. 

Его ВСУ должны вести до по-
следнего солдата, танка, ору-
дия, патрона. Они и ведут, не 
считаясь ни с потерями, ни с от-
сутствием сколько-нибудь зна-
чимых успехов.

Единственное, что настора-
живает, — абсолютно не прису-

щая Пентагону открытость, с 
которой там поделились с The 
New York Times планами укра-
инских генералов. Все выложи-
ли журналистам: место главно-
го удара, состав группировки 
ВСУ и даже сроки проведения 
операции.

Любой опытный офицер вам 
скажет, что подобная утечка ин-
формации, особенно если она 
исходит от американцев, силь-
но смахивает на отвлекающий 
маневр. 

На «дезу» спецслужб, кото-
рая прикрывает истинные пла-
ны военных.

Существует, правда, еще 
игра в открытую. Но она явно 
не для США, если там, конеч-
но, не решили окончательно 
«слить» Зеленского, несмотря 
на его готовность жертвовать 
своей страной и народом в уго-
ду западным покровителям.

Тем временем в Минобороны 
России сообщили о новых сосре-
доточенных ударах высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти воздушного и морского ба-
зирования. Их наши военные на-
несли по аэродромам, пунктам 
управления и дислокации ВСУ. 

А также по сборочным це-
хам и местам хранения беспи-
лотных катеров, ракет, воору-
жения и военной техники, по-
ступивших на Украину из стран 
Европы и США.

«Цель ударов достигнута. 
Все назначенные объекты по-
ражены», — доложил вчера офи-
циальный представитель ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По его данным, на Запорож-
ском направлении, где, как 
утверждает The New York Times, 
началась главная фаза киевско-
го «контрнаступа», ВСУ актив-
ных действий не предприни-
мали. 

«После провала наступле-
ния ВСУ севернее населенного 
пункта Работино Запорожской 
области, в котором было задей-
ствовано до трех батальонных 
тактических групп из состава 
бригад стратегического резер-
ва, противник, понеся большие 
потери, в течение ночи восста-
навливал боеспособность», — 
объяснил генерал.

А вот на Донецком, Красно-
лиманском и Южно-Донецком 
направлениях наши подразде-
ления в общей сложности от-
разили и сорвали 15 вражеских 
атак. 

Там ВСУ только за сутки по-
теряли более 280 человек, 25 
танков, десять БМП, три броне-
машины, два автомобиля, реак-
тивную систему залпового огня 
RM-70 Vampire чешского произ-
водства, а также две британские 
гаубицы FH-70.

По словам Конашенкова, на 
Купянском направлении штур-
мовые отряды 7-го мотострелко-
вого полка группировки войск 
«Запад» продолжали наступать 
западнее Куземовки в ЛНР и за-
няли более выгодные позиции. 

Продвижение штурмовых 
отрядов группировки войск 
«Центр» в районе Сергеевки с 
23 июля составило до 12 кило-
метров по фронту и три кило-
метра в глубину обороны про-
тивника.

Вновь эффективно поработа-
ли российские авиация и артил-
лерия. Под Староконстантино-
вом в Хмельницкой области 
они уничтожили склады авиа-
топлива.  

А К Ц Е Н Т

Продвижение штурмовых отрядов 
группировки войск «Центр» у Сергеевки 
с 23 июля составило до 12 километров 
по фронту и три километра в глубину

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ БРОСИЛ АРМИЮ В ОЧЕРЕДНОЕ ПРОВАЛЬНОЕ КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ 
Анатолий Матвийчук, 
военный эксперт:
— Западные СМИ со ссылкой на 

свои источники в правительстве 

США начали утверждать, что ВСУ 

приступили к очередной основ-

ной фазе своего контрнаступле-

ния. По версии журналистов, 

основным направлением удара 

стало Ореховское направление в 

Запорожье.

В принципе, судя по сводкам на-

шего военного ведомства, дей-

ствительно, накануне в Запоро-

жье ВСУ вступили в бой серьезны-

ми силами. На российские пози-

ции на узком участке фронта были 

брошены три батальона, усилен-

ных танками. Правда, закончилась 

эта атака ВСУ довольно предска-

зуемо. Как сообщает наше мино-

бороны, в ходе боя уничтожены 22 

танка противника, 10 боевых ма-

шин пехоты, боевая бронирован-

ная машина, а также более 100 

украинских военнослужащих. 

Данные наших военкоров говорят 

о том, что на Запорожском 

направлении ВСУ в общей слож-

ности ввело в бой более 100 

танков. 

Можно ли это назвать основной 

фазой контрнаступления?  

Считаю, что в данном случае ча-

стично доверять «сливам» запад-

ной прессы можно. США и НАТО 

давно принуждали Зеленского по-

казать хоть какие-то ощутимые ре-

зультаты контрнаступления. 

Видимо, украинский генералитет, 

понимая всю бессмысленность 

новых атак на наши позиции, вся-

чески затягивал очередное глав-

ное наступление. Однако увиль-

нуть им не удалось. Думаю, в этот 

раз в бой будут брошены резервы 

ВСУ, которые сейчас накопились в 

тылу. 

Киевский режим этим наступлени-

ем хочет, в том числе, показать и 

украинскому народу, что армия 

жива, она наступает, победа близ-

ка. Ведь известно, что сейчас на 

Украине оценка действий нынеш-

него президента становится отри-

цательной из-за постоянных про-

валов как во внешней, так и во вну-

тренней политике. 

Считаю, что на Запорожском 

направлении ВСУ будет преследо-

вать две задачи. Политическая — 

попытаться захватить Запорож-

скую АЭС или создать угрозу ее 

разрушения, чтобы в очередной 

раз натравить на Россию междуна-

родное сообщество. 

Военная — попытаться выйти к 

Крыму или хотя бы как-то обозна-

чить свое приближение к по-

луострову. 

По моему мнению, обе эти задачи 

практически невыполнимы. Не-

смотря на большое количество 

западной техники, стоящей на во-

оружении ВСУ, к стратегическим 

наступательным действиям укра-

инская армия не готова. 

Потом, большое количество бро-

нетехники и личного состава было 

уничтожено нашими бойцами во 

время предыдущих решительных 

наступлений. Пехота у ВСУ еще 

остается, однако она не мотивиро-

вана. Поддержать наступление ог-

нем артиллерии в необходимых 

количествах ВСУ не могут. Те 

остатки снарядов, в том числе кас-

сетных боеприпасов, особой роли 

не сыграют. 

Сейчас, по разным подсчетам, в 

резерве ВСУ остаются 30—40 ты-

сяч человек. Количество западной 

техники, которое стоит у них на 

вооружении, также не позволяет 

говорить о масштабных боевых 

действиях. В резерве должны быть 

14 танков «Челленджер», 30—40 

германских БМП «Мардер», в бой 

пока не вводились американские 

БМП «Страйкер», остается еще 

несколько десятков американских 

БМП «Брэдли». Конечно, в строю 

у ВСУ еще есть остатки немецких 

«Леопардов», советские танки, 

переданные Польшей и другими 

странами бывшего социалистиче-

ского блока. 

Вместе с тем убежден, что этого 

количества техники украинской 

армии не хватит для проведения 

стратегической операции с захва-

том крупных населенных пунктов 

и выходом к морю. 

Чтобы прорвать оборону, им нуж-

но хотя бы 300—400 танков на од-

ном направлении плюс поддержка 

артиллерии и самолетов. Этим они 

похвастаться не могут. 

Помимо Запорожского направле-

ния ВСУ сейчас проявляют 

большую активность под Арте-

мовском. Атаки там идут сплошны-

ми волнами. Конечно, это отвле-

кающий маневр, необходимый им 

для того, чтобы часть российских 

войск и в первую очередь артилле-

рии была переброшена под Арте-

мовск с позиций, где ВСУ планиру-

ет основное направление удара. 

Ситуация на южном фланге 

Бахмутского участка очень непро-

стая. Наши подразделения держат 

оборону в укрепрайонах по селам 

Клещеевка и Андреевка. 

Противник, не считаясь с потеря-

ми, бросает в бой свежие резер-

вы. Если на этом участке у ВСУ бу-

дут какие-то подвижки, не сомне-

ваюсь, что киевский режим назо-

вет бои под городом основным 

направлением.   

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Кость не была задета и вена 
не повреждена, но торопиться сле-
довало, грозило заражение крови.

На Запорожском направлении ВСУ предприняли наступление, которое закончилось большими потерями техники.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА В России отметили 
День памяти детей — жертв 
украинской агрессии

Помянем 
ангелов

Руслан Мельников, «Российская газета», Донецк

Девять лет назад — 27 июля 2014 года — ВСУ нанесли 
массированный артудар по центру Горловки. В это 
кровавое воскресенье здесь погибли 22 человека, в том 
числе дети. Именно этот день в ДНР стал Днем памяти 
детей — жертв войны в Донбассе.

Среди погибших тогда оказались красавица-гор-
ловчанка 23-летняя Кристина Жук и ее дочь Кира, ко-
торой исполнилось только 10 месяцев. Маму и дочку 
нашли лежащих вместе. Кристина прижимала дочь, 
словно пыталась защитить даже после смерти. Эта 
жуткая фотография облетела весь мир. Ее назвали 
«Горловская Мадонна». А в украинских соцсетях тогда 
над погибшими глумились. Нормальному русскому че-
ловеку это невозможно понять и забыть. 

Массовые мероприятия в Донецке пока не проводят 
из-за непрекращающихся обстрелов. Но к установлен-
ному в Донецке мемориалу  «Аллея ангелов» с имена-
ми погибших детей жители города и общественники с 
утра несут цветы и мягкие игрушки. Некоторые донча-
не приходят с портретами погибших детей. Цветы и иг-
рушки сегодня закрыли основание памятника и словно 
вплелись в металл кованных роз и снарядных гильз мо-
нумента. Жители города признаются, что для них это 
особое место скорби. И к погибшим детям они относят-
ся как к своим собственным.

Как отметил врио главы ДНР Денис Пушилин, от 
украинских обстрелов в республике уже погибли 228 
детей. «Мы помним каждого маленького ангела. Вось-
милетний Никита, который погиб в такси в день своего 
рождения, не успев отпраздновать его. Первоклассни-
ца Маша, которая погибла в маршрутке при обстреле 
Киевского района Донецка. Десятилетнюю Нику сна-
ряд убил во дворе ее дома, куда она вышла погулять. 
Малышке Милане, которая погибла при обстреле Гор-
ловки в 2015 году, было всего 15 дней. В день памяти 
детей — жертв войны в Донбассе мы снова напоминаем 
миру о чудовищных преступлениях киевского режи-
ма», — отметил Денис Пушилин.

Донбасс не остался один на один со своей бедой. 
Сегодня этот скорбный день отмечают по всей России 
— от Калининграда до Южно-Сахалинска.  

Андрей Кириленко, 
Петропавловск-Камчатский

Р
азвитие Дальнего Восто-
ка — одна из главных за-
дач, поставленных руко-

водством страны. На ВЭФ-2022 
президент России Владимир Пу-
тин особо подчеркнул важность 
этой работы: «Все наши реше-
ния на Дальнем Востоке наце-
лены на главное — чтобы регион 
стал по-настоящему привлека-
тельным местом для жизни». 
Самое важное — развитие тер-
риторий и инфраструктуры.

Но, как показывает практика, 
в самих регионах ДФО не все чи-
новники и контрольно-надзор-
ные органы правильно понима-
ют эту задачу. В частности, вни-
мание привлек судебный спор 
между местным ООО «Устой-М» 
и Федеральной службой по ве-
теринарному и фитосанитар-
ному надзору по Камчатскому 
краю и Чукотскому автономно-
му округу. Дорожную компанию 
оштрафовали за якобы нанесен-
ный сельхозземлям ущерб... на 
один миллиард рублей. Причем 
оштрафовали по очень сомни-
тельным обвинениям, с которы-
ми не согласны даже в правитель-
стве края.

«Устой-М», одна из ста-
рейших компаний дорож-
но-строительной отрасли Кам-
чатки, была внесена губернато-
ром в Перечень системообра-
зующих предприятий и органи-
заций региона, она реализует 
важнейшие инфраструктурные 
проекты края и является одним 
из крупнейших налогоплатель-
щиков Камчатки. 

Такая астрономическая сум-
ма штрафа обухом ударит по 
предприятию, поставит его на 
грань выживания минимум на 
ближайшие пять лет. За это вре-

мя без вложений в модерниза-
цию строительной техники и 
производственных мощностей 
компания явно не сможет сохра-
ниться в сегодняшнем виде. Ра-
зумеется, говорить о новых ин-
фраструктурных строительных 
проектах будет крайне сложно. 
Сложно будет и малому бизне-
су, тем поставщикам и субпод-
рядчикам, что работают с «Устой
-М». В условиях экономической 
войны, развязанной Западом 
против России, такой удар по 
развитию Камчатки выглядит 
как щедрый подарок нашим за-
океанским недоброжелателям.

Впрочем, о несоразмерности 
претензий судите сами. Лицен-
зию на пользование недрами в 
Елизовском районе (в том чис-
ле на добычу песчано-гравий-
ной смеси) компания получила 
еще летом 2016 года. В феврале 
2020-го компания приобрела в 
собственность земельный уча-
сток, расположенный в грани-
цах, обозначенных в лицензии, 
ранее принадлежащий на пра-
ве собственности физическому 
лицу. Специально, чтобы после 
разработки и добычи строитель-
ных материалов использовать 
их для строительства важней-
шей для региона автомобильной 
дороги совхоз «Начикинский» — 
в районе села Усть-Большерецк 
с подъездом к пристани Косое-
во. После приобретения участка 
компания сразу же начала про-
цесс его перевода из категории 
сельхозназначения в категорию 
земель промышленности, кото-
рая позволяла бы дорожникам 
производить добычу песчано-
гравийной смеси. 

Но, к сожалению, столкну-
лась с затянутым процессом 
оформления и согласования со 
стороны многочисленных «раз-
решительных инстанций».

Однако на тот момент от 
инспекции государственного 
экологического надзора уже был 
получен так называемый горно-
отводный акт. Тем самым госор-
ганы Камчатского края, которые 
осуществляют надзор за соблю-
дением природоохранного за-
конодательства РФ, официаль-
но подтвердили отсутствие за-
интересованности в сохранении 
этих земель в статусе сельхозна-
значения. Что потом в суде еще 
раз документально подтверди-
ла представитель правительства 
края. При этом компания должна 

была срочно начинать подготов-
ку к строительству автомобиль-
ной дороги в рамках госконтрак-
та. Иными словами, нельзя было 
допустить срыва столь важного 
для Камчатки проекта, к реали-
зации которого власти и населе-
ние края стремились много лет. 
Компания начала подготовку к 
добыче необходимых стройма-
териалов.

18 сентября 2020 года рас-
поряжением правительства 
Камчатского края участок был 
успешно переведен в категорию 
земель промышленности. 8 октя-
бря изменения были официаль-
но внесены в Единый государ-
ственный реестр недвижимости. 

Поэтому на момент обраще-
ния «контролеров» в суд (более 
чем через 10 месяцев после реги-
страции, 30 июня 2021 года), 
когда земля уже использовалась 

по своему целевому назначению, 
выход в суд с иском представ-
ляется довольно странным.

Причем спорный участок 
хоть и считался до перевода зем-
лями сельхозназначения, но, как 
заявил в суде «Устой-М», более 
40 лет не использовался по на-
значению и не планировался к 
использованию. Абсолютно не-
пригодный для земледелия каме-
нистый пустырь. Хорошей земли 
на Камчатке и без него достаточ-
но. Сотни гектаров заброшенных 
полей Камчатского края сегодня 
зарастают бурьяном — засажи-

вать некому. Согласно Доктрине 
продовольственной безопасно-
сти РФ органы власти обязаны в 
том числе заниматься вовлече-
нием в сельскохозяйственный 
оборот неиспользуемых пахот-
ных земель. И на Камчатке «не-
паханое поле» для ее реализа-
ции, но нет… Проще «ущерб на 
миллиард». 

Суд первой и второй инстан-
ций заступился за бизнес, согла-
сившись с доводами Общества 
об отсутствии доказательств 
причинения вреда землям сель-
скохозяйственного назначения. 
Однако кассационная инстан-
ция решение отменила и напра-
вила дело на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции. При по-
вторном рассмотрении Арбит-
ражный суд Камчатского края 
с учетом аргументированной 
позиции регионального прави-

тельства снова согласился с по-
зицией ООО, посчитав ее закон-
ной и обоснованной, а вот в апел-
ляции было объявлено о штрафе, 
дальше кассация и надзор — все 
выступили на стороне «обвини-
телей». Вместо реальной рабо-
ты компания два года пытается 
доказать законность своих дей-
ствий и отсутствие злого умысла. 

Мы ни в коем случае не обви-
няем сотрудников управления 
Камчатского Россельхознадзо-
ра — они делают свою работу. Но 
получается, если бы до полной 
перерегистрации на земельный 
участок не зашел ни один экска-
ватор, ущерба не было бы? А по-
скольку зашел — то нанес земель-
ному участку урон на миллиард. 
Нельзя же доводить закон до аб-
сурда!

Как говорят в компании, сей-
час они практически исчерпа-
ли силы, чтобы добиться спра-
ведливости. И намерены обра-
титься к руководителям феде-
ральных профильных органов. 
Вполне возможно, что люди с 
настоящим государственным 
подходом посмотрят на это дело 
именно под таким углом.

Если какие-то нарушения 
были, компания готова опла-
чивать штраф, который соот-
ветствует доказанному ущербу. 
Каждый предприниматель, ко-
торый создает рабочие места, 
платит налоги и двигает страну 
вперед, –— на вес золота. Кому 
выгодно, если добросовестная 
компания свернется до мизера 
и уволит большинство работни-
ков? Да, местные «контролеры» 
поставят себе галочку о назначе-
нии штрафа — а дальше что? Кто 
будет в таких условиях обустра-
ивать Камчатку? Новые инвесто-
ры вряд ли после этого придут на 
их место. Разве это государствен-
ный подход?  

ФИНАНСЫ 

ЕЦБ повысил 
процентную 
ставку 
в девятый раз 
подряд

ЦЕНАМ ДОЛГО 
ОСТАЛОСЬ
Роман Маркелов

Европейский центробанк 
(ЕЦБ) в девятый раз подряд 
повысил базовую ставку. По-
казатель снова поднят на ми-
нимальные 0,25 процентного 
пункта: с 4% до 4,25% годовых.

«Инфляция продолжает 
снижаться, но по-прежнему 
ожидается, что она останет-
ся слишком высокой в течение 
слишком долгого времени», 
— констатировали в ЕЦБ. По-
вышая в очередной раз ставку, 
европейский регулятор наме-
рен вернуть инфляцию в стра-
нах еврозоны к среднесрочно-
му целевому уровню в 2%.

«Инфляция продолжит сни-
жаться в течение оставшейся 
части года, но останется выше 
целевого уровня в течение дли-
тельного периода времени. 
Хотя некоторые показатели де-
монстрируют признаки ослаб-
ления, базовая инфляция в це-
лом остается высокой», — от-
мечают в ЕЦБ. Там добавили, 
что будущие решения по ставке 
будут основываться на оценке 
перспектив инфляции в свете 
поступающих экономических и 
финансовых данных, динамики 
базовой инфляции и силы воз-
действия денежно-кредитной 
политики на цены. По словам 
главы ЕЦБ Кристин Лагард, на 
следующем заседании в сентя-
бре ставка может быть снова 
поднята, либо регулятор возь-
мет паузу в цикле повышения.

В июне годовая инфляция 
(к июню прошлого года) в евро-
зоне продолжила замедляться. 
По данным Евростата, она со-
ставила 5,5% против майских 
6,1%. Это минимум с начала 
2022 года. По прогнозу ЕЦБ, 
инфляция в странах еврозоны в 
2023 году в среднем должна со-
ставить 5,4%, в 2022 году пока-
затель был 9,2%.

Для еврозоны даже теку-
щий уровень инфляции остает-
ся очень высоким. Разгон цен с 
весны 2022 года вынудил ЕЦБ 
к повышению до этого нулевой 
базовой ставки. На февраль-
ском и мартовском заседаниях 
ЕЦБ повышал базовую ставку 
на 0,5 процентного пункта, как 
и до этого на декабрьском. На 
майском заседании ЕЦБ повы-
сил ставку уже только на 0,25 
процентного пункта, на июнь-
ском — тоже. В сентябре и октя-
бре 2022 года ЕЦБ поднимал 
ставку на 0,75 процентного 
пункта, в июле — на 0,5 процент-
ного пункта. Это было первое 
повышение ставки с 2011 года, 
она тогда выросла с 0% до 0,5%.

До этого в среду Федераль-
ная резервная система (ФРС) 
США повысила диапазон ба-
зовой процентной ставки по-
сле одного перерыва. Диапазон 
увеличен на 0,25 процентно-
го пункта и теперь составляет 
5,25—5,5% годовых. ФРС отме-
тила умеренный рост амери-
канской экономики. Жесткие 
условия кредитования домо-
хозяйств и бизнеса могут по-
влиять на экономическую ак-
тивность, рекрутинг персонала 
и инфляцию, добавили в Фед-
резерве. По словам главы ФРС 
Джерома Пауэлла, регулятор 
не принимал никаких решений 
относительно следующих за-
седаний и планирует ориенти-
роваться на оперативную ста-
тистику. При этом Пауэлл до-
пустил, что в сентябре ставка 
вновь будет повышена.

«В основной массе участни-
ки по-прежнему рассчитывают, 
что пик по ставке составит те-
кущие 5,25—5,5%. Теперь в фо-
кусе будет статистика по рын-
ку труда на следующей неделе и 
данные по инфляции в середине 
следующего месяца. Для цен на 
нефть траектория ставок важ-
на в качестве прогностического 
фактора при оценке будущего 
спроса. Чем выше ставки, тем 
больше давление на экономику 
и выше шансы рецессии. ФРС 
заявила, что не ждет рецессии в 
США, но допускает замедление 
экономического роста и ухуд-
шение условий на рынке тру-
да», — говорится в обзоре «БКС 
Мир инвестиций».  

Оставят 
в долгах

Если агентства в списке нет, оно не имеет права 
работать. По данным Федеральной службы су-
дебных приставов, с 2017 года, когда заработал 

соответствующий закон, составлено 21,8 тысячи прото-
колов об административных правонарушениях коллек-
торов. Из них в 2021—2022 годах — 9,8 тысячи. Судами и 
должностными лицами ФССП России рассмотрено 17,5 
тысячи дел (в 2021—2022 годах — 9,2 тысячи), назначено 
штрафов на сумму более 892,5 миллиона рублей. 

При этом вчера Генеральная прокуратура России 
отметила, что рост числа жалоб граждан на действия 
коллекторов продолжается. Информация прозвуча-
ла в ходе совещания надзорного ведомства, прошед-
шего под председательством Генерального прокурора 
РФ Игоря Краснова. «За прошлый год по сравнению с 
2021-м их количество увеличилось на 20 процентов, 
превысив 40 тысяч, — говорится в сообщении надзор-
ного ведомства. — В этой связи прокурорам поручено 
усилить надзор за судебными приставами, в том чис-
ле в части осуществления ими контроля за действиями 
коллекторов».

В свою очередь, 
эксперты полагают, 
что основная мас-
са жалоб поступает 
либо на коллекто-
ров-нелегалов, либо 
на сотрудников 
банков и микрофи-
нансовых органи-
заций. Между тем 
до сих пор банки-
ры и сотрудники 
МФО были непод-
контрольны судеб-
ным приставам. Однако скоро все изменится. Госду-
ма приняла закон, усиливающий контроль за банками 
и МФО при взыскании ими долгов. После вступления 
норм в силу Федеральная служба судебных приставов 
будет надзирать и за ними. 

Одновременно закон разрешает взыскателю взаи-
модействовать с должником через портал «Госуслуги» 
с согласия должника, в том числе общаться в чате. Так-
же новация обязывает банки и МФО вести аудиозапись 
бесед с должниками и хранить такие записи три года. 

Кроме того, директор Федеральной службы судеб-
ных приставов России Дмитрий Аристов напомнил 
о принятых недавно поправках в Уголовный кодекс: 
введена уголовная ответственность для коллекторов. 
По его словам, теперь, если коллекторы угрожают или 
распространяют клевету, не надо искать в УК какой-то 
подходящий к случаю состав, все будет легче. Есть спе-
циальная статья для коллекторов, по ней и обвинят. 
По мнению главы ведомства, теперь надо посмотреть 
практику в течение ближайших двух-трех лет. Не ис-
ключено, что ситуация нормализуется и плохие кол-
лекторы уйдут в историю. Если же нет, тогда, возмож-
но, стоит подумать, что еще изменить.  
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ПРАВО На Камчатке в погоне за штрафами чиновники забыли об интересах региона

Не разъехались на дороге

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил особенности права 
собственности на чердачные помещения

Взгляд поверх крыши
Наталья Козлова

Н
е о б ы ч н о е ,  н о 
крайне актуаль-
ное разъяснение, 
сделал Верховный 
суд РФ, когда изу-
ч и л  м а т е р и а л ы 
гражданского спо-
ра о чердаке одно-
го многоэтажного 

дома, который превратили во 
вполне благоустроенные квар-
тиры и поселили там людей. Ну 
а спустя несколько лет решили, 
что надо вернуть чердак в изна-
чальное состояние.

Эксперты в этой связи заяв-
ляют, что такая ситуация не яв-
ляется редкостью — чердаки в 
многоэтажных домах во что 
только не превращаются — от 
дополнительного жилья, как в 
нашем случае, до спортивных 
залов, служебных складов, ман-
сард с зимними садами и прочих  
дополнительных помещений.

В нашем случае при строи-
тельстве многоэтажного дома 
в Сочи застройщик не включил 
в состав общего имущества так 
называемый технический этаж. 
Помещения в нем передали ин-
весторам. И семь лет назад их 
купила одна гражданка. 

После покупки эта гра-
жданка их отремонтировала и 
обустроила там изолированные 
благоустроенные квартиры. 

В глухих стенах дома она сде-
лала окна, а в комнатах — спаль-
ни и кухни. Потом она провела 
туда электрическое отопление, 
водопровод и канализацию. Вы-
шло все вполне уютно. 

Наша героиня использовала 
эти помещения для временного 
проживания людей. Проще го-
воря — обустроила нечто вроде 
гостиницы.

Но довольно быстро выяс-
нилось, что в результате ре-
конструкции собственница на-
рушила систему вентиляции 
всего здания. Начались сканда-
лы, которые к решению пробле-
мы не привели и в итоге закон-
чились судебными исками к 
этой гражданке. Споры первым 
заметил портал Право ru.

Спустя четыре года ТСЖ 
обратилось в суд с иском к нашей 
героине. ТСЖ захотело обязать 
ее привести помещения в перво-
начальное состояние. То есть уб-
рать квартиры и сделать вместо 
них то, что было, — чердак.

Суд это требование товари-
щества собственников жилья 
удовлетворил. Позже такое ре-
шение поддержала кассация.

Затем тринадцать собствен-
ников квартир в многоэтажном 
доме обратились с иском к этой 
гражданке, чтобы признать ее 
право собственности отсут-
ствующим и «истребовать по-
мещения из ее владения». 

Жильцы многоквартирного 
дома попросили суд назначить 
экспертизу, чтобы определить 
назначение помещений и выяс-
нить, какие коммуникации там 
находятся. 

Но соседям собственницы 
помещений на чердаке не повез-
ло. Суд отказал в ходатайстве, а 
потом не удовлетворил и сам 
иск. Две судебные инстанции с 
этим решением согласились. 

Местные суды, аргументи-
руя такое решение, заявили вот 
что: гражданка купила активы 
по договорам, которые на те-
кущий момент не аннулирова-
ны. Собственники квартир, ко-
торые пошли в суд, хозяевами 

спорных помещений не значат-
ся, поэтому их требования не-
льзя удовлетворить. 

А еще местные суды сказали, 
что технический этаж нельзя 
расценивать как общее иму-
щество, так как еще во время 
строительства дома помещения 
там квалифицировались как 
самостоятельные объекты не-
движимости. Им даже присвои-
ли индивидуальные кадастро-
вые номера.

Вот в таком виде этот спор о 
бывшем чердаке дошел до Судеб-
ной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда. 

Там дело изучили и высказа-
ли следующую позицию*.

Во-первых, ВС обратил вни-
мание на то, что суд обязал соб-
ственницу чердака вернуть по-
мещение в прежнее состоя-
ние, чего она так и не сделала. 
Причем нижестоящие инстан-
ции не учли это обстоятельство 
при рассмотрении дела.

Еще Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС отме-
тила, что в первой судебной 
инстанции представитель ТСЖ 
просил назначить строитель-
но-техническую экспертизу.

ВС заметил,  что первая 
инстанция отказала в назначе-
нии экспертизы, не объяснив 
причин и формально указав на 
затягивание процесса. 

Хотя в подобных делах юри-
дически значимым будет то, 
какую функцию выполняет не-
жилое помещение и предназна-
чено ли оно для обслуживания 
квартир. Без этого нельзя пра-
вильно разрешить этот спор, 
посчитал ВС.

В итоге Верховный суд отме-
нил все прежние решения и вер-
нул дело, чтобы его рассмотре-
ли заново.

Юристы уверяют, что подоб-
ные споры достаточно часто 
встречаются в судебной практи-
ке. И в таких делах важно опреде-
лить функциональное назначе-
ние спорной недвижимости. 

Так, в похожем деле удалось 
доказать, что в соответствии с 
проектной документацией нежи-
лые помещения изначально не 
предназначались для общедомо-
вого имущества. Поэтому суды 
отказали ТСЖ, которое пыта-
лось признать отсутствующими 
права собственности на объект. 

Две инстанции заняли сто-
рону собственника, хотя в по-
мещении установлено оборудо-
вание для обслуживания всего 
дома.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ22-141-К4.

А К Ц Е Н Т

По мнению ВС, юридически значимым 
будет то, какую функцию выполняет 
нежилое помещение и предназначено 
ли оно для обслуживания квартир
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Мемориал погибшим ангелам сегодня утонул в цветах и мягких 
игрушках.

— Исчезнут ли с рынка 
апартаменты — комментарии 
экспертов читайте на сайте 
rg.ru/art/2586067

А К Ц Е Н Т

Компания реализует важнейшие инфра-
структурные проекты и является одним 
из крупнейших налогоплательщиков 

По данным 
Генеральной 
прокуратуры, 
количество жалоб 
на коллекторов 
продолжает расти

Судебные споры о том, что можно 
делать на чердаке многоквартирного 
дома, стали возникать часто.
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Инфляция в стра-
нах еврозоны 
замедляется, 
но ее уровень 
по-прежнему 
очень высок 
для Европы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД Россияне теряют 
интерес к парковкам

Встали на место

Марина Трубилина

Интерес к покупке парковочных мест в России снижа-
ется, в Москве спрос на машино-места в новостройках 
вовсе упал на 40%. Это связано с желанием россиян 
экономить, считают эксперты.

Спрос на покупку машино-мест в России в первом 
полугодии 2023 года увеличился всего на 6% по срав-
нению с тем же периодом прошлого года, сообщает 
«Авито Недвижимость». В 2021 году по сравнению 
с 2020-м рост был сразу на 35%. Спрос поддержива-
ет динамика цен на авторынке, считает руководитель 
категории коммерческой недвижимости на «Авито» 
Олег Изотов. Автомобили дорожают в связи с ослабле-
нием рубля и повышением утильсбора. Поэтому рос-
сияне предпочитают покупать автотранспорт до более 
значительного подорожания, а вместе с ним приобре-
тают и машино-места, говорит он.

В Москве покупатели новых квартир стали интере-
соваться машино-местами гораздо реже, чем годом 
ранее. Объем сделок с машино-местами упал за год на 
40%, сообщает Urbanus.ru со ссылкой на данные Ро-
среестра. Покупатели квартир комфорт-класса все 
чаще рассматривают это как необязательную опцию. 
Год назад машино-место приобретал покупатель каж-
дой шестой квартиры, сейчас  — каждой одиннадцатый.

Покупатели берут квартиры меньшей площа-
ди, отказываются от балконов и гардеробных и хо-
тят, прежде всего, решить жилищный вопрос, говорит 
основатель управляющей компании Smarent Виктор 
Зубик. И застройщики стали сокращать количество 
машино-мест в продаже. Влияют и ставки по ипотеке: 
раньше кредит на нежилое помещение можно было 
взять под 8—10%, сейчас это уже более 12%.

В минстрое отмечали, что строительство парко-
вок резко увеличивает себестоимость дома и призы-
вали уменьшать их число, развивая общественный 
транспорт.  

COVID напомнил о себе
По многочисленным 
ранним признакам на-
чинается новая волна 

COVID и в Соединенных Шта-
тах. Здесь постоянно проводят 
мониторинг инфицированно-
сти сточных вод, так вот, за по-
следнюю неделю июня и пер-
вую половину июля уровень 
концентрации коронавируса в 
канализации вырос в 1,5 раза. 
Эксперты говорят, что это сви-
детельствует, что заболело око-
ло 290 тысяч американцев. За-
болеваемость действительно 
подскочила: об этом также го-
ворит растущее количество об-
ращений за неотложной помо-
щью. Наконец, анализы боль-
ных, обращающихся к врачам 
с признаками простуды, также 
показывает: показатели поло-
жительных тестов на COVID-19 
растут на большей части терри-
тории страны. Так что амери-
канские эпидемиологи сейчас 
критикуют власти за то, что по-
сле объявления ВОЗ об оконча-
нии чрезвычайной ситуации в 
связи с пандемией было решено 
свернуть программы массового 
мониторинга и тестирования на 
COVID.

Но и это не все. Коронави-
рус снова атакует европейский 
континент. Рост заболеваемо-
сти COVID отмечается в Вели-
кобритании. Британские медиа 
сообщили о закрытой больни-
це в Шотландии: прием детей 
на стационарное лечение там 
вырос за одну неделю в полтора 
раза. Медики сократили визиты 
к больным и настаивают, чтобы 
власти вновь ввели обязатель-
ное ношение масок. Их тоже от-
менили в мае, когда все понаде-
ялись, что с ковидом, наконец, 
покончено.

Что же ждать нам, в России? 
С одной стороны, туристиче-
ские потоки с западными стра-
нами сегодня сведены к мини-
муму. С другой, мы уже знаем, 
что вирусу ни санкции, ни про-
чие «барьеры» не указ.

«Учитывая то, что мы на-
блюдаем в последние недели в 
Соединенных Штатах, некото-
рых европейских странах, Япо-
нии, Южной Корее (там тоже 
всплеск заболеваемости), и то, 
что COVID был и остается гло-
бальным явлением, развитие 
которого не ограничивается ка-
кой-либо отдельной страной, 
можно сказать: действительно 

существует риск, что и в России 
через некоторое время может 
начаться подъем заболеваемо-
сти. Но поскольку в популяциях 
всегда есть различия (это и уро-
вень вакцинации, и социальное 
поведение населения, и уровень 
медицинской помощи и т.д.) и 
учитывая определенную изо-
ляцию России от перечислен-
ных стран, я бы не взялся точно 

предсказать, как все будет раз-
виваться», — сказал «Россий-
ской газете» ведущий научный 
редактор сервиса дистанци-
онного медицинского образо-
вания Vrachu.ru, заслуженный 
врач России Михаил Каган.

Так стоит ли беспокоить-
ся? «Хотя то, что происходит в 
США, некоторых странах Евро-
пы и Азии, заставляет вновь 

вспомнить о ковиде, реальные 
данные о заболеваемости в Рос-
сии в настоящее время не пока-
зывают общего роста случаев 
заболевания коронавирусной 
инфекцией и смертей. Однако 
мы должны помнить, что вопре-
ки распространившемуся мне-
нию о том, что «пандемия дей-
ствительно закончилась» и «ви-
рус превратился в обычную бо-
лезнь», сохраняются опасно-
сти эволюции вируса. Поэтому 
забыть и с радостью оставить в 
прошлом коронавирусную ин-
фекцию, к сожалению, не полу-
чится», — считает Михаил Каган. 

Эксперт напомнил,  что 
несколько месяцев назад в ряде 
стран, включая Россию, обна-
ружен новый вариант корона-
вируса Арктур (ХВВ 1.16) — и 
хотя еще слишком рано гово-

рить о том, являются ли призна-
ки подъема заболеваемости в 
США результатом распростра-
нения именно этого достаточ-
но нового варианта, тем не ме-
нее, полагает Михаил Каган, это 
вполне возможно. 

«Пока нет никаких дока-
зательств возникновения бо-
лее высокого риска заражения, 
чем при имеющихся давно из-
вестных вариантах, но и исклю-
чить этого нельзя, — отмечает 
эксперт. — По-прежнему можно 
считать, что гибридный имму-
нитет — сочетание вакцинации 
и предшествующей инфекции 
— обеспечивает наилучшую за-
щиту от COVID. Пожилые люди 
и люди с состояниями, влияю-
щими на их иммунную систему, 
слабее реагируют на вакцины 
против COVID, значит, всегда 

есть риск, что они окажутся бо-
лее уязвимы перед новым вари-
антом вируса».

Именно поэтому минздрав 
рекомендует сохранить вак-
цинацию для групп риска. «А 
всем остальным, пока SARS-
COV-2 продолжает циркулиро-
вать, при встрече с уязвимыми 
людьми стоит соблюдать меры 
предосторожности: носить мас-
ки, мыть руки, проветривать 
помещения и изолироваться в 
случае болезни», — заключил 
эксперт.  

Пока нет никаких доказательств 
возникновения более высокого 
риска заражения.

А К Ц Е Н Т

Забыть и с радостью оставить в про-
шлом COVID, к сожалению, не получится, 
потому что сохраняется опасность 
эволюции коронавируса

— Водителей обязали останавливаться при аварии 
на парковке — подробности читайте на сайте 
rg.ru/art/2528836

Лайки на коротком поводке
Б и з н е с  н а к о н е ц -то 
вздохнул. Но проблем 
у предпринимателей 

остается много, и к ним присо-
единяются новые. Так, мы про-
должаем заниматься вопроса-
ми возмещения прямого ущер-
ба от обстрелов, который нано-
сится бизнесу на пригранич-
ных территориях. Это и Воро-
нежская, и Брянская, и Белго-
родская, Липецкая области и 
другие. От государства мы до-
бились того, чтобы ущерб по-
страдавшим компаниям был 
компенсирован. 

Появились за последний 
год и другие болевые точки в 
отдельно взятых субъектах. В 
Крыму и Севастополе, напри-
мер, сегодня нелегко туристи-
ческому бизнесу. Там серьез-
но просели заказы из-за от-
тока туристов, и в определен-
ный момент их вообще было 
минимальное количество на 
лето. Поэтому бизнесу частич-
но компенсировали убытки из 
бюджета. Выделили средства 
на зарплаты сотрудникам при 
условии, что фонд оплаты труда 
будет сохранен в размере 80%.

Кроме того, обострились во-
просы импорта и экспорта, меж-
дународных расчетов и высоких 
таможенных пошлин на наши 
товары в дружественных стра-
нах. Всем этим приходится за-
ниматься в связи с санкциями.

Сейчас много обращений, 
связанных с имуществом и во-
просами приватизации. Гово-

рил уже не раз и повторюсь: 
прежде чем думать о новой 
приватизации, необходимо за-
щитить «старую». Но при этом, 
кстати, жалобы малого и сред-
него бизнеса на снос торговых 
точек практически исчезли. 
Раньше, даже во время панде-
мии, было огромное количе-
ство обращений — то там что-то 
сносят, то здесь (законно или 
незаконно) и таким образом 
приводят города в порядок. 
Сейчас такие обращения не по-
ступают вообще. 

Плюс, конечно, бизнес сету-
ет на дефицит кадров, особен-
но технических специально-
стей. Мы уже много лет предла-
гаем сделать специальную про-
грамму дотируемого арендного 
жилья для повышения мобиль-
ности рабочей силы. Давно го-
ворим и о снижении страховых 
взносов — для перевода этих 
денег на повышение зарплат. 
Предлагали выпускать серти-
фикаты на профессиональную 
переподготовку. 

Сейчас определенные про-
граммы начались, но там есть 
вопросы, все должно работать 
в комплексе, человеку долж-
но быть интересно приехать 
на новое место, где есть дефи-
цит кадров. Здесь и мобиль-
ность, и зарплаты, и жилье. 
Кстати, в спецдокладе прези-
денту предложили как раз еще 
и упростить приезд мигрантов 
и высококвалифицированных 
специалистов. В правительстве 

уже разрабатывают определен-
ные новые правила для быстро-
го предоставления вида на жи-
тельство работникам с высо-
кой квалификацией.

А к налоговикам вопросы у 
бизнеса остались? 

БОРИС ТИТОВ: Претензии идут, но 
налоговая, к слову, сегодня се-
рьезно работает. Кое-что даже 
быстро решаем, например, 
те технические проблемы, о 
которых мы говорили в ча-
сти Единого налогового счета. 
ФНС сейчас очень быстро за-
крывает проблемы  изменени-

ем регламентов, можно толь-
ко порадоваться такому исхо-
ду. Много жалоб, связанных с 
дроблением бизнеса. В докла-
де президенту как раз подни-
мали эту проблему, просили, 
в частности, сформулировать 
и нормативно закрепить при-
знаки взаимозависимости и 
подконтрольности налогопла-
тельщиков, критерии так на-
зываемого дробления. Схема 
законом не запрещена, но в по-
следний год все чаще этот под-

ход рассматривается как неле-
гальный уход от налогов.

Вы сказали, что часть вопро-
сов бизнеса с ФНС удается ре-
шать довольно быстро. А ка-
ких еще изменений в налого-
вой политике страны ждут 
предприниматели? И есть ли 
у вас, как у бизнес-омбудсмена, 
предложения, которые пока 
не удалось реализовать? 

Б О Р И С  Т И ТО В : В налоговой сфе-
ре у нас остаются нерешенные 
проблемы. Например, продол-
жительность камеральных про-
верок. Они приостанавливают-

ся и идут в два-три раза дольше. 
Изымается документация, ко-
торую нет смысла изымать. Или 
возвращают ее не быстро. Кро-
ме того, считаю, нет смысла ве-
сти налоговую отчетность, по-
скольку на сегодняшний день 
вполне достаточно бухгалтер-
ской. Компьютеры облегчили 
ситуацию, но смысл в том, что-
бы прекратить вести двойной 
учет. Сегодня уже достаточно 
развитые технологии, и налого-
вая могла бы все сводить сама. 

Фактическая налоговая на-
грузка тоже растет. 2022 год 
стал рекордным по доначис-
ленным к уплате налогам и 
сборам: 10 191 выездная про-
верка в 2022 по сравнению с 
8128 в 2021-м (рост на 25%). 
Доначислено недоимки в 2022 
году 685,7 млрд рублей, на 81% 
больше, чем годом ранее. 

Штрафов, которые Феде-
ральная налоговая служба на-
кладывает «по КоАП» (то есть 
не за нарушения уплаты нало-
гов, а за иные огрехи), в про-
шлом году тоже взыскано су-
щественно больше, чем в 2021-
м. 3,26 млрд рублей против 2,8 
млрд. Основная масса таких 
штрафов — за нарушение валют-
ного законодательства. 

Это, конечно, несколько 
«скрадывает» эффект от регу-
ляторных послаблений. Впро-
чем, в любом случае налоговая 
служба у нас в стране — одна из 
самых передовых в мире в тех-
ническом плане.

Однако вот сама система на-
логов… Здесь можно серьезно 
поработать, во-первых, обес-
печить пресловутый бесшов-
ный переход с упрощенных 
режимов на общий (как сде-
лали в общепите, например), 
во-вторых, для растущих про-
мышленных предприятий сде-
лать специальные правила 
упрощенного режима — при-
менять его до 5 млрд выручки 
и 500 работников, сделать ре-
альный инвестиционный на-
логовый вычет из всех налогов 
на 50% от суммы инвестиций, 
ускоренную амортизацию на 
150% стоимости оборудова-
ния, снизить страховые взно-
сы до 7,6%, а для тех, кто при-
меняет общую систему — как в 
ТОСЭР, — налог на прибыль 0% 
первые 5—7 лет. Кроме того, ну-
левой налог на имущество и 
землю. Можно подумать и над 
правом использовать НДС для 
уэсэнщиков. 

А что касается сверхнало-
га для компаний с прибылью 
больше 1 миллиарда — лучше 
было бы на системной осно-
ве брать повышенный налог 
при высокой доходности и по-
ниженный — при низкой, при 
этом такую матричную систе-
му строить в зависимости от 
отраслей, их приоритетности 
для развития экономики.

В целом сегодня как можете 
охарактеризовать бизнес-
климат в России?

БОРИС ТИТОВ: Бизнес в связи с по-
следними событиями практи-
чески мобилизовался. Стра-
на поддержала его, не только 
конкретными стимулирующи-
ми пакетами, но и чисто даже 
морально, эмоционально. И 
бизнес опять, в очередной раз, 
спас Россию. Он нашел схемы 
борьбы с теми ограничения-
ми, которые принесли санк-
ции, он выстроил новые товар-
ные цепочки и начал работать 
по другим направлениям. И 
еще, что очень важно, спрос на 
внутреннем рынке очень высо-
кий, он не просел. Конечно, это 
программы, связанные с новой 
структурой нашей экономики, 
где огромные средства идут на 
оборонный комплекс, что по-
могает создавать новые рабо-
чие места и стимулировать по-
требительский спрос на рынке. 
Поэтому, в принципе, можно 
сказать, что состояние эконо-
мики сегодня достаточно ста-
бильное. 

Вы сказали о проблемах неко-
торых территорий в тури-
стической отрасли. А на ка-
кой стадии находится иници-
атива по вводу кешбэка на не-
которые категории товаров 
и услуг?

БОРИС ТИТОВ: Кешбэк существу-
ет уже давно, ну самый извест-
ный пример — это, конечно, как 
вы правильно заметили, тури-
стический. Кроме этого, есть 
разные формы непрямого кеш-
бэка или похожие на него меха-
низмы. Как, допустим,утилиза-
ционный сбор автомобиля. По 
сути, это такой же точечный сти-
мулирующий механизм для тех 
или иных секторов, необходи-
мых стране. Кешбэк и подстеги-
вает спрос, и создает специаль-
ные условия для производства. 
То есть снижает издержки. 

В этом году планируется 
ваша встреча с президентом, 
на которой вы с главой госу-
дарства обсудите свой очеред-
ной доклад. Какие еще тезисы, 
кроме тех, что вы обозначили 
ранее, хотели бы выделить?         

БОРИС ТИТОВ: С большим интере-
сом мы слушали доклад гла-
вы государства на последнем 
ПМЭФ и, наконец, услышали, 
что страна будет главной своей 
задачей считать не макроэко-
номическую стабильность, а 
все-таки в приоритете у нас те-
перь развитие, прогресс и ин-
вестиции. За счет предложений 
мы начнем обеспечивать нашу 
главную задачу — блага для на-
селения. Причем мы будем это 
делать не за счет экспорта неф-
ти и перераспределения дохода 
от него в импорт. Как руково-
дитель Научного совета нашего 
института им. Столыпина Яков 
Миркин называет такую модель 
экономики — «нефть в обмен на 
бусы». 

Россия должна стремиться к 
другой модели, когда мы созда-
ем новые рабочие места в новых 
отраслях или модернизируем 
старые отрасли. Прежде всего 
это касается производства, сфе-
ры IT, инноваций в образовании 
и медицине.   

В связи с крутыми измене-
ниями, которые происходят и 
в мире, и у нас в экономике (да 
и не только), президент дал по-
нять, что нацелен на то, что мы 
предлагали для экономического 
развития страны еще много лет 
тому назад. Это нас очень раду-
ет, и мы бы хотели в очередной 
раз с ним обсудить эту тему.    

1

ФНС накладывает основную массу штрафов по КоАП за нарушение валютного законодательства.
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— Родители все чаще 
отказываются от вакцинации 
детей. Чем это грозит
rg.ru/art/2541113
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Сейчас от предпринимателей поступает 
много обращений, связанных с имуще-
ством и вопросами приватизации

А как в Москве?

Москвичи, планируя покупку машино-мест, рассчитывают 

на приобретение городской собственности. Цены на такие 

места в паркингах более чем вдвое ниже рыночных. По 

словам заммэра Владимира Ефимова, по сравнению с 

прошлым годом спрос на них вырос вдвое. В среднем на 

каждый лот претендуют по три покупателя. С января по 

июнь уже реализовано 5 тысяч таких мест. 

Подготовил Сергей Буланов

ТРАНСПОРТ На МЦД-1 
открылся восьмой 
городской вокзал

Лифт подан

Любовь Проценко

Жители Тимирязевского и Бутырского районов сто-
лицы, которым удобнее всего передвигаться по горо-
ду на МЦД-1, выйдя вчера из поезда на  станции «Ти-
мирязевская», не сразу поняли, куда попали. Вместо 
их остановки, открытой всем дождям и ветрам, высо-
кие новые платформы под навесами во всю длину, где 
можно укрыться и от непогоды, и от палящего солнца. 
Под ними — лавочки и стойки информации о прибы-
тии поездов. А для того чтобы перейти на другую сто-
рону Дмитровского шоссе, больше не надо взбираться 
на высокий деревянный мост — для этого в подземном 
вестибюле открыты восемь эскалаторов и пять лифтов.

В едином контуре со станцией метро «Тимирязев-
ская», а не  на расстоянии  нескольких сот метров, как 
было прежде, расположились кассы, туалеты, удоб-
ная система навигации… И  все это на месте, где мно-
гие еще помнят гигантский хаотично разбросанный 
рынок! «Такой классный городской вокзал получился, 
думаю, вам понравился, — сказал мэр Москвы Сергей 
Собянин, обращаясь к москвичам, которые пришли 
посмотреть на изменения под окнами своих домов. 
— Спасибо железнодорожникам, это наш совмест-
ный проект». Он напомнил: для  того чтобы не лишать 
москвичей  на время стройки возможности ездить 
на поездах, работы велись без остановки движения — 
для этого была создана временная инфраструктура. 
По словам Собянина, реконструкция станции сдела-
ет поездки на МЦД-1 для жителей севера столицы бы-
стрее и удобнее. И в самом деле — на пересадку с элек-
трички на подземку им теперь потребуется всего пара 
минут, причем идти нужно по теплому тамбуру, а не по 
морозу зимой.  

Более 270 тысяч москвичей в сутки пользуются са-
мым первым железнодорожным диаметром, ставшим 
в Москве в 2019 году городским общественным ви-
дом транспорта. А к 2030 году, по оценке департамента 
транспорта,  пассажиропоток только на «Тимирязев-
ской» вырастет больше чем вдвое — с 14,2 до 29,4 ты-
сячи человек в сутки. Но на новом вокзале запас про-
пускной способности создан еще больше и городские 
власти уверены: обновленная станция будет стабиль-
но функционировать многие десятилетия. 

Вокзал на «Тимирязевской» стал уже восьмым по 
счету на первом диаметре из реконструированных и ра-
ботающих по новому стандарту московского транспор-
та. Такую же работу город ведет вместе с  РЖД и на рабо-
тающем также с 2019 года МЦД-2. В ближайшее время 
планируется запуск еще двух диаметров — МЦД-3 и 4. 
Вдоль их маршрутов реконструировано еще 14 желез-
нодорожных станций. О востребованности московских 
диаметров говорит такая цифра: ими сейчас пользует-
ся каждые сутки 620 тысяч жителей столицы и Подмо-
сковья.  

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл после реконструкции 
еще одну станцию на МЦД-1 и пообщался с горожанами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Чиновнику 
Ватикана 
грозит 7 лет 
тюрьмы 
за коррупцию

ЗАЧЕМ 
КАРДИНАЛУ 
ДЕНЬГИ? 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Прокурор Ватикана Алессанд-
ро Дидди подал запрос в суд с 
требованием вынести приго-
вор в отношении 10 человек, 
включая кардинала Анджело 
Беччу. Их обвиняют в вымо-
гательстве, отмывании денег, 
злоупотреблении служебным 
положением, а также нецеле-
вом использовании церковных 
средств. Занимавший на про-
тяжении 7 лет пост заместите-
ля государственного секрета-
ря Святого Престола по общим 
делам Беччу стал самым высо-
копоставленным чиновником 
Ватикана, в отношении которо-
го когда-либо проводилось су-
дебное разбирательство. В свое 
время Анджело Беччу отвечал 
за пожертвования в секретари-
ате, контролирующем финан-
сы Ватикана. Его подозревают 
в выводе средств из казны че-
рез теневые фирмы и передачу 
денег своим братьям на Сар-
динии.

Обвинитель настоятельно 
призывает приговорить кар-
динала к семи годам и трем ме-
сяцам тюремного заключения, 
конфисковать 14 миллионов 
его активов, а также обязать 
его выплатить штраф в размере 
11 тысяч евро. Отмечается, од-
нако, что требование о конфи-
скации не имеет отношение к 
реальным активам ответчиков 
и базируется исключительно 
на ущербе, нанесенном Свято-
му Престолу. Судебный про-
цесс главным образом враща-
ется вокруг запутанной покуп-

ки Государственным секрета-
риатом роскошного особняка 
в фешенебельном лондонском 
районе Найтсбридж, приоб-
ретенного за счет ежегодных 
пожертвований прихожан-ка-
толиков со всего мира. Зда-
ние, которое планировалось 
превратить в кондоминиум, 
оказалось в центре коррупци-
онного скандала, который вы-
нудил Святой Престол полно-
стью переосмыслить управле-
ние своими финансами. Понти-
фика эта история подстегнула 
принять новый антикорруп-
ционный закон, согласно ко-
торому ватиканские чиновни-
ки обязаны впредь подписать 
специальную декларацию, за-
верив Курию, что они не яв-
ляются участниками корруп-
ционных схем. Хотя Анджело 
Беччу на протяжении несколь-
ких лет упорно отрицает свою 
причастность, местные вати-
канисты предполагают, что 
у него была мотивация нару-
шить закон. Дело в том, что по 
европейским меркам карди-
налы получают достаточно де-
мократичную зарплату, кото-
рая варьируется от 3 до 5 тысяч 
евро в месяц. Плюс ко всему 
своей собственной недвижи-
мости у них нет. Они живут в 
служебных квартирах. По сути, 
после ухода на покой у быв-
ших прелатов нет пристанища. 
Единственный доход — пенсия 
в размере около 4 тысяч евро. 
А еще, как в случае с Беччу, у 
ватиканских чиновников, как 
правило, есть многочисленные 
родственники, которым они 
активно «помогают», если име-
ют доступ к «кормушке», что-
бы в старости рассчитывать на 
их финансовую поддержку.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Судья 
не принял соглашение 
Хантера Байдена 
с прокуратурой

Сделки не будет

Анна Белорусцева

Попытка Хантера Байдена увильнуть от наказания за 
свои прегрешения провалилась. Судья окружного суда 
США (штат Делавэр) Мэриэллен Норейка отказалась 
принимать условия сделки, в рамках которой Байден- 
младший мог избежать десятилетнего пребывания в 
тюремной камере за незаконное хранение оружия. 

Согласно условиям соглашения, Хантер должен был 
признать вину в двух эпизодах «умышленной неуплаты 
налогов», пройти реабилитацию, завязав с запрещенны-
ми веществами, и быть «пай-мальчиком». Тогда Байде-
ну-младшему обещали дать два года условно и отпустить 
восвояси. Впрочем, сенсационное признание не состоя-
лось. Госпожа Норейка увидела в сделке ряд существен-
ных недочетов. Сперва она не поняла, как юристы связа-
ли два совершенно различных обвинения — о неуплате 
налогов и о хранении оружия. Затем смута окутала ко-
манду адвокатов и прокуроров, которые, как выясни-
лось, по-разному понимали условия сделки. Дело в том, 
что федеральное расследование в отношении Хантера 
продолжается до сих пор и ему вполне могут предъявить 
обвинения по другим статьям, в том числе за бизнес-ма-
хинации с иностранными компаниями. Защита была 
убеждена, что сотрудничество со следствием наделит 
Байдена абсолютным иммунитетом, в то время как про-
куроры заявили, что обвиняемому придется отвечать по 
всей строгости закона. В результате адвокат Крис Кларк 
назвал сделку «недействительной». 

«Мистер Байден, я знаю, что вы хотите покончить с 
этим, и мне жаль. Но я должна получить больше инфор-
мации, чтобы вершить правосудие как полагается», 
— заключила Норейка и отправила юристов «шлифо-
вать» условия договоренностей. Примечательно, даже 
в случае заключения сделки Хантеру не могут гаран-
тировать условный срок. В ходе заседания судья ясно 
дала понять: она пока не уверена в том, что подобный 
«щадящий» приговор будет уместен.  

ПРАВО Подольский завод 
держит оборону

Торможение

Дарья Игольникова

Оборонные предприятия нарастили выпуск продук-
ции. О том, с какими трудностями они порой сталкива-
ются, в Совете Федерации недавно дискутировали чле-
ны Экспертного совета, обсудившие проблемы и риски 
для стабильной работы стратегически значимых пред-
приятий РФ. 

По словам сенатора Елены Афанасьевой, такие за-
воды, увы, сталкиваются с прессингом со стороны си-
ловых структур. На это надо реагировать, искать пути 
их поддержки, в том числе посредством развития нор-
мативной базы. В качестве примера в СФ рассмотрели 
ситуацию с подольским АО «ПТС». Завод 25 лет выпус-
кает сертифицированные дыхательные аппараты для 
спецподразделений. Это один из основных произво-
дителей спасательного и защитного снаряжения. Пре-
зидент АО «ПТС» 
Сергей Барбулев го-
ворит: продукция 
зачастую превосхо-
дит мировые анало-
ги, некоторая — уни-
кальна. И вдруг в 
2021 году заводится 
уголовное дело…

Адвокат Юрий 
Ширинян сообщил, 
что оно было «воз-
буждено при отсут-
ствии какой-либо 
претензии или ка-
кой-либо переписки со стороны госзаказчика», по 159-
й статье УК РФ. Ее можно применить и при споре, кото-
рый мог бы рассудить арбитраж. «Уголовное дело — это 
всегда грань банкротства», — считает депутат Госдумы 
Артем Кирьянов. Предприятие попадает под силовой 
прессинг: изъятие документов, арест счетов, разрыв 
контрактов, невозможность восстановить технологи-
ческий процесс… 

Завод заподозрили в завышении цен при исполне-
нии контрактов с Росгвардией. В соответствии с усло-
виями контрактов прибыль поставщика не должна 
превышать 20% от их цены. АО «ПТС» инициировало 
ряд экспертиз, в частности, аудиторской организаци-
ей ООО «КСК АУДИТ». В мае-июне 2023-го ЭКЦ МВД 
России по городу Москве провел дополнительную су-
дебно-бухгалтерскую экспертизу. Выводы: ни по одно-
му из спорных контрактов АО «ПТС» не получило при-
быль выше 20%. Она составляла примерно 15—17%, за-
вод даже недополучил то, на что имел право. Несмотря 
на эти заключения и ходатайства защиты, дело не пре-
кращено. 

Неужели госструктурам проще просить о возбу-
ждении дела, чем идти в арбитраж? У экономических 
споров срок исковой давности — 3 года. Дождись, пока 
он истечет, иди к силовикам, и вот тебе дело по 159-й 
статье. Часть госаппарата, подметил депутат Госдумы 
Михаил Делягин, привыкла «решать хозяйственные 
споры уголовными атаками, заниматься «рейдер-
ством» под предлогом… «споров хозяйствующих 
субъектов».

Декриминализация отношений между госструк-
турами и предприятиями гособоронзаказа видится в 
том, чтобы споры о цене решались в арбитражных су-
дах. Иначе задача достижения технологического суве-
ренитета может остаться невыполненной — бизнес не 
рискнет работать даже с оборонзаказом. Может, вве-
сти норму о неприемлемости обращений о возбужде-
нии уголовных дел в случаях, когда есть возможность 
решить вопрос в арбитражном процессе?

«Уголовное преследование в сегодняшних реалиях 
должно быть последним шагом, — резюмирует член Со-
вета при президенте по правам человека Шота Горгадзе. 
— Иначе мы не дадим возможности работать тем добро-
порядочным подрядчикам, тем компаниям, которые по-
вышают обороноспособность нашей страны».  СКАНДАЛ Власти ФРГ хотят отбирать паспорта у граждан, которые угрожают 

репутации страны

В Германии появятся
«невыездные» 
Том Даннерт, 
обозреватель RT DE 
специально 
для «Российской газеты»

В 
будущем властям Герма-
нии будет проще отка-
зать в выдаче паспорта 

гражданину страны или даже 
отобрать уже выданный пас-
порт.  Правительство еще в 
июне направило в бундестаг 
предложение о внесении со-
ответствующих изменений в 
проект закона «О модерниза-
ции системы паспортов, удо-

стоверений личности и доку-
ментов иностранцев». Поправ-
ка к закону, который в насто-
ящее время находится в про-
цессе рассмотрения, призвана 
упростить временное изъятие 
паспорта, если его владелец 
представляет угрозу безопас-
ности или интересам страны.

Поправка предусматрива-
ет, в частности, «Отказ в выда-
че паспорта в случае участия 
в зарубежных мероприятиях, 
содержание которых противо-
речит принципам свободы и 
демократии, закрепленным в 

Основном законе Федератив-
ной Республики Германия». 
Согласно официальному об-
основанию правящей трехпар-
тийной коалиции, цель закона 
— более эффективное предот-
вращение участия немецких 
граждан в правоэкстремист-
ских мероприятиях за преде-
лами страны.

Однако тот факт, что данная 
правительственная инициати-
ва направлена якобы исклю-
чительно против неонацистов 
и правых радикалов, которым 
она должна будет затруднить 
выезд за границу, все чаще ста-
вится под сомнение. Критики 
отмечают, в частности, что при-
чина отказа — «противоречие 
принципам свободного демо-
кратического правопорядка» 
— может трактоваться доста-
точно широко, что, в принципе, 
позволяет объявить экстреми-
стом любого. На примере зако-
на об уголовной ответственно-
сти за высказывания о боевых 

действиях на Украине видно, 
что сделать это действительно 
несложно.

При этом наибольшей кри-
тике подвергается то, что цель 
поправки, заявленная прави-
тельством, — «противодействие 
правому экстремизму», — и тре-
бование затруднить экстреми-
стам выезд из страны в тексте 
законопроекта ни словом не 
упомянуты. Говорится лишь о 
«намеренном участии в экстре-
мистских мероприятиях за пре-
делами страны», которое мо-
жет нести в себе «угрозу меж-
дународной репутации Федера-
тивной Республики Германия».

Примечательно, насколько 
выборочно власти ФРГ подхо-
дят к тому, какие действия не-
мецких праворадикалов за гра-
ницей считать «сомнительны-
ми» и против каких принимать 
меры. К примеру, существую-
щие контакты между немецкой 
ультраправой группировкой 
«Третий путь» и украински-

ми националистами и подтвер-
жденное участие членов этой 
группировки в оказании воен-
ной помощи Украине, согласно 
официальным заявлениям пра-
вительства, не рассматривают-
ся им как «угроза международ-
ной репутации Федеративной 
Республики Германия».

В этой связи заявленные 
цели новой поправки «против 
правого экстремизма» пред-
ставляются более чем сомни-
тельными. Скорее уж речь о 
том, чтобы в будущем сделать 
невозможным выезд из страны 
для всех неугодных правитель-
ству граждан, запретив выда-
вать им паспорта или отобрав 
уже имеющиеся. Ведь благода-
ря поправке можно будет прак-
тически у каждого критически 
настроенного гражданина Гер-
мании отобрать паспорт или не 
выдать его вовсе на основании 
одного лишь подозрения на то, 
что, выехав за границу, чело-
век может принять участие в 
мероприятиях, «противореча-
щих принципам свободы и де-
мократии».

Если учитывать позицию 
Берлина в отношении конфлик-
та на Украине, то теоретически 
даже участие в демонстрации в 
поддержку мирных перегово-
ров может быть истолковано 
как «угроза репутации ФРГ».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Нигере военные отстранили 
« профранцузского» президента Мохамеда Базума

К власти пришли 
люди в мундирах
Александр Ленин

В 
Нигере военные объ-
явили об отстранении 
от власти президента 
Мохамеда Базума, ко-
торый занимает эту 
должность с апреля 
2021 года. Силовики 
призвали третьи стра-
ны не вмешиваться в 

ситуацию и заявили о закрытии 
государственных границ. На 
территории республики объяв-
лен общенациональный комен-
дантский час, работа всех го-
сучреждений приостановлена.

По телевидению перед гра-
жданами выступил полковник 
Амаду Абдраман, вместе с ко-
торым в телестудии находились 
еще девять человек в унифор-
ме. Офицер объявил о гаранти-
ях безопасности смещенному 
главе государства. Действия по-
встанцев он мотивировал ухуд-
шением экономической и соци-
альной ситуации. «Мы решили 
положить конец режиму, кото-
рый вы знаете», — отметил Аб-
драман. Некоторое время спу-
стя главный штаб вооруженных 
сил Нигера заявил о поддержке 
сместивших президента сил. На 
фоне этого, как пишут журнали-
сты, в столице республики Ниа-
мее проходит серия демонстра-
ций в поддержку главы государ-
ства. К счастью, кровопролития 
пока удается избежать.

 «Представители некото-
рых государств региона пред-
принимают попытки организо-
вать прямые переговоры меж-
ду военными и властями Ниге-
ра», — отметил глава нигерско-
го дипломатического ведом-
ства Асуми Масуду. В прессе, в 
частности, упоминалось, что 
президент Бенина Патрис Та-
лон в качестве переговорщика 
направился в столичный город 
Ниамей. Реальной причиной 
мятежа могли стать намерения 
Базума уволить командующего 
президентской гвардией гене-
рала Омара Тчиани. Именно по-
сле этого президентский дворец 
был заблокирован и произошли 
события, за которыми последо-
вало отстранение от власти ни-
герского лидера.

В министерстве иностран-
ных дел России с обеспокоенно-

стью наблюдают за развитием 
обстановки в Нигере. «Надеем-
ся на скорейшее урегулирова-
ние этого внутриполитическо-
го кризиса в интересах восста-
новления гражданского мира 
на благо дружественного нам 
нигерского народа», — заяви-
ла официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова. Москва призвала сторо-
ны конфликта воздержаться от 
применения силы и решать все 
спорные вопросы путем мирно-
го и конструктивного диалога. 
По данным посольства России 
в Мали, курирующего Нигер по 
совместительству, пострадав-
ших в ходе нигерского конфлик-
та россиян нет. В дипведомстве 

рекомендовали россиянам воз-
держаться от поездок в Нигер.

Ситуацию в Нигере затро-
нут на форуме Россия — Афри-
ка в Санкт-Петербурге. По сло-
вам пресс-секретаря президен-
та РФ Дмитрия Пескова, обой-
ти вниманием такие события 
на Африканском континенте 
невозможно. СМИ называют 
отстраненного президента Ни-
гера Мохамеда Базума ставлен-
ником Франции. Он был в числе 
руководителей тех африканских 
стран, которые решили не при-
езжать в Санкт-Петербург.  

По телевидению выступил полковник Амаду Абдраман, вместе с которым в телестудии находились еще девять человек в униформе.

Благодаря готовящейся поправке можно будет практически у каждого кри-
тически настроенного гражданина ФРГ отобрать паспорт или не выдать его. 

А К Ц Е Н Т

Речь о том, чтобы сделать невозможным 
выезд из страны для всех неугодных 
правительству граждан ФРГ

А К Ц Е Н Т

Москва призвала стороны 
конфликта в Нигере воздержаться 
от применения силы

Кардинал Беччу отвечал за пожерт-
вования в секретариате Ватикана.

Уголовное
преследование
в сегодняшних 
реалиях должно 
быть последним 
шагом

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Президент Эмманюэль Макрон, который в эти дни занят иной по-

весткой, находясь в Индо-Тихоокеанском регионе, как сообщила газета 

Le Figaro, «на протяжении долгого времени» обсуждал ситуацию в Ниге-

ре с министром обороны Себастьяном Лекорню. Что и понятно, конста-

тирует издание, ибо «дестабилизация президента Мохамеда Базума в 

высшей степени тревожит Францию». И этому есть немало причин, ибо 

Нигер, подчеркивает Le Figaro, «является привилегированным союзни-

ком Франции, куда после вынужденного ухода из Мали была перебро-

шена большая часть французского военного контингента, ранее задей-

ствованного в операции «Бархан». Поэтому здесь начинают задаваться 

неприятным вопросом: а не постигнет ли идентичная судьба и этот один 

из главных военных хабов Парижа в Африке? В газете Le Monde прямо 

говорится о том, что «силовая акция в Нигере может серьезно изменить 

ситуацию в ущерб Западу», ибо эта страна была «одним из последних 

его союзников в Сахаро-Сахельском регионе». Как считает эксперт в аф-

риканских делах Морган Ле Кам, «хотя задержание господина Базума 

стало для него шоком», Париж не намеревается «выходить в создавшей-

ся ситуации на передний план» в атмосфере, когда «антифранцузские 

настроения на континенте постоянно нарастают». Нигер является одним 

из основных поставщиков урана для французских АЭС. По словам Сте-

фана Ломма, директора Центра по наблюдению за атомной промышлен-

ностью, «цель французского военного присутствия — обеспечить постав-

ки урана, залежи которого находятся на севере Нигера». В мае француз-

ская компания, специализирующаяся на ядерном топливе, Orano подпи-

сала с правительством Нигера контракт об эксплуатации вплоть до 2040 

года крупнейшего уранового месторождения Имурарен.

Передал Вячеслав Прокофьев (Париж)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Виртуоз ДиДюЛя 
едет по 15 городам

Шесть гитар 
без перьев

Александр Алексеев

Как всегда, на сцене всего было вдоволь: световые эф-
фекты, шесть гитар, которые меняются по настроению 
мелодий, большой ансамбль, бузуки и даже загадочный 
инструмент складук, соединяющий звучание дудука с 
саксофоном. На сцене белорусский и российский музы-
кант Валерий ДиДюЛя — это настоящая фамилия. Такая 
звонкая и даже с нотой Ля в окончании, что на афишах 
он стал писать ее так необычно, выделяя согласные.

Концерт под открытым небом в Зеленом театре 
ВДНХ получился аншлаговым, ярким, праздничным 
и нарядным. Он снова подтвердил истину: сколько ни 
репетируй, а удачным будет выступление, если оно 
вписалось в пространство, если в гармонии с окружа-
ющей природой — и по свету, и по звуку. Не случайно в 
этот вечер в сет-листе артиста было много лирики, ро-
мантики, изысканности фламенко, контрастов нью эй-
джа, даже уюта и неги гитарного smooth jazz.

Сыграли и хиты, и новые композиции, которые, по 
словам самого Валерия ДиДюЛи, «долго ждали свое-
го выхода в свет» 
(речь в первую оче-
редь, очевидно, о 
треках «Пляж» и 
«Складук»). Удиви-
тельней всего, что 
инструментальная 
музыка, редко зву-
чащая на радио и 
не попадающая в 
хит-парады, запро-
сто собирает ан-
шлаги на огромных 
площадках страны. 
После концерта му-
зыкант ответил на вопросы обозревателя «РГ».

Вы играете инструментальную музыку. Вас не при-
влекают современные вокалисты?

ВАЛЕРИЙ ДИДЮЛЯ: Она мне больше нравится. Тысячи, де-
сятки тысяч музыкантов в мире играют инструмен-
тальную музыку и великолепно себя чувствуют. У нас 
совершенно удивительный жанр, масштабный, яр-
кий, интересный, ничем не ограниченный. Естествен-
но, ничего никому не доказываю. Получаю истинное 
удовольствие и счастье от чистой инструментальной 
музыки. А с вокалистами я сотрудничал: с Дмитрием 
Маликовым, Кристиной Орбакайте, Авраамом Руссо, 
были и другие дуэты. Но потом вернулся к тому, что 
мне больше по душе.

Ваши «соперники» по жанру — Стив Вай или Виктор 
Зинчук — делают акцент на электрогитару. А что для 
вас важно при выборе инструмента?

ВАЛЕРИЙ ДИДЮЛЯ: Я нормально отношусь к любым музы-
кантам: всех уважаю, всех ценю. Но у меня свой путь 
в музыке: мы смешиваем удивительные стили, дела-
ем «коктейль». И стиль нашей группы можно назвать 
саундтреком сегодняшнего дня. Ведь в современной 
популярной музыке ныне принято смешивать жанры, 
направления, настроения... Именно этим мы и занима-
емся. И к электрогитаре тоже отношусь спокойно. Но у 
всех свой путь.

Вы играете красивую, задумчивую, романтичную му-
зыку. Иногда это фламенко нуово, иногда smooth jazz... 
Чему вы отдаете предпочтение — и есть ли для вас гра-
ницы в экспериментах?

ВАЛЕРИЙ ДИДЮЛЯ: Границ, ограничений или рамок — нет. 
Ведь музыка не спрашивает меня, а берет и приглаша-
ет в студию. И там начинается эксперимент, который 
может совершенно неожиданным образом закончить-
ся. А в композиции окажется и неоклассика, и электро-
ника, и какие-то жанры смежные, и акустика… Сам я 
об этом вообще не размышляю, заранее не программи-
рую. А вот о том, чтобы получились красивая мелодия, 
красивая аранжировка, звук, звуковой дизайн, — об 
этом думаю обязательно! Это очень тонкая работа, вы-
сокозатратная, художественная, но счастье, когда по-
лучается сделать уникальную композицию. 

Зрелищная сторона на концерте очень важна. Вока-
лист постоянно перемещается по сцене, держит вни-
мание — а вы без вокалиста…

ВАЛЕРИЙ ДИДЮЛЯ: И тем не менее именно за зрелищность 
наши концерты и заслужили популярность. Потому 
что эмоциональную подачу создают и отменный свет, 
и великолепные костюмы, и внутренняя драматур-
гия. Конечно, у нас нет перьев, балета, нет умопомра-
чительных цирковых элементов. Но то, что мы делаем 
в инструментальном жанре, по-настоящему мощно, 
крепко и на мировом уровне.

Мы много экспериментируем с разными стилями 
и направлениями. Большой бонус для меня в том, что 
нет никакой отчетности или продюсерского диктата, а 
есть полная творческая свобода при имеющихся уди-
вительных технических и художественных возможно-
стях. И это дает возможность творить, не ограничивая 
себя ни в поведении на сцене, ни в эмоциональности, 
ни в сценической драматургии. Если вслушаться, в 
нашей музыке есть и джазовая французская школа, и 
американская стилистика в духе Santana — все эти эле-
менты, настроения. И, между прочим, за 20-летнюю 
историю группы у нас вышло уже 15 альбомов.  

КИНО Франсуа Озон завершил свою «женскую трилогию»

И ничего, кроме правды...
Валерий Кичин

Ф
рансуа Озон, режиссер 
универсальный, сни-
мающий любые темы 

и жанры от триллера в стиле 
Хичкока до мюзикла, на этот 
раз предлагает ретро, без-
упречно стилизованное под 
французские комедии 30-х го-
дов прошлого века. «Мое пре-
ступление» даже снято по пье-
се 1934 года, принадлежав-
шей перу Жоржа Берра и Луи-
са Верней и дважды экранизи-
рованной в США. Внушитель-
ный бюджет картины позво-
лил воссоздать упоительную 
атмосферу времен джаза, ши-
карных кабриолетов и ослепи-
тельных дамских мод, сохра-
няя при этом фирменную мер-
цательность, как бы недогово-
ренность, размытость стиля, 
характерные для французско-
го режиссера. 

Этот фильм Озон позицио-
нирует как завершающую часть 
«женской трилогии», где две 
первые части — «Восемь жен-
щин» и «Отчаянная домохо-
зяйка» (Potiche). По жанру это 
смесь детектива с водевилем, 
только без песен — хотя мело-
дии тех лет нас прельщают за 
кадром постоянно. В скром-
ной квартирке живут две зака-
дычные подруги — неудачливая 
актриса Мадлен Вердье (Надя 
Терешкевич) и не более удачли-
вая адвокатесса Полин (Ребек-
ка Мардер). В пьесе адвокатесса 
была адвокатом, но век #MeToo 
диктует свои предпочтения — 
предстоит неистовая борьба ге-
роинь за права женщин в этом 
беспощадном мужском мире. 
Подтверждение его беспощад-
ности хорошенькая Мадлен по-
лучила только что: пригласив ее 
для беседы о новой роли в свой 
роскошный особняк, продю-

сер, похожий на Харви Вайн-
штейна, попытался ее изнаси-
ловать и через некоторое время 
был найден застреленным в за-
тылок. Подозрение, естествен-
но, падет на Мадлен, что даст ей 
возможность в суде произнести 
страстную речь в защиту жен-
ских прав и стать национальной 
героиней.

Теперь у нее нет отбоя от 
предложений, театральные 
режиссеры от нее без ума, ее 
фото на всех обложках, статьи 
о ней во всех газетах. И даже ее 
нерешительный плейбой Ан-

дре, сынок терпящего круше-
ние фабриканта автомобиль-
ных шин Боннара, чья любовь 
прежде носила скорее утили-
тарный характер, теперь сра-
жен этим «преступлением во 
имя страсти» и готов немедлен-
но жениться (его играет Эдуар 
Сюльпис).

Век #MeToo, конечно, при-
вносит в старый сюжет много 
нового. Так, быстро выясня-
ется, что все дамы — жертвы в 
духе MeToo и все как одна го-
товы стрелять своих извечных 
угнетателей, что мужей, что 
любовников, что покушавших-
ся. Но уже близкий хеппи-энд с 
торжественным фейерверком 
неожиданно откладывается, 
удачная авантюра оказыва-
ется под страшной угрозой с 
появлением еще одного пер-
сонажа — суперстарши немо-
го кино Одетт Шометт, чья ка-
рьера с приходом «говорящей 
фильмы» потерпела аварию. 
Навек уязвленная расфуфы-
ренная мадам хочет восстано-
вить справедливость, потому 
что неосторожного продюсера 
пристрелила именно она и сла-
ва по праву должна принадле-
жать ей.

Стиль этой абсолютно фе-
министской картины перемен-
чив, как эти дамы. Сцены с ту-
пым судебным следователем 
Рабуссе (Фабрис Лукини) и его 
злорадствующим, вечно хихи-
кающим ассистентом (Режис 
Лапале) заставляют вспомнить 

комедии с Луи Де Фюнесом. 
Гражданственно воспаленные 
речи героинь в суде — судеб-
ные драмы 50-х. Блистатель-
ная Изабель Юппер, срисовав-
шая свою Одетт Шометт, как 
утверждают, с самой Сары Бер-
нар, — эксцентриада, гранича-
щая с фарсом. Эпизод с легко 
перековавшимся отцом (Андре 
Дюссолье) словно взят напро-
кат из средней руки водеви-
ля. Для восстановления собы-
тий в черно-белых фрагментах 
идет чистейший немой триллер 
с убийствами. В этом смысле 
фильм удовлетворит еще и си-
нефильские страсти — в нем, 
как всегда у Озона, множество 
аллюзий к киноклассике, вклю-
чая «Последнее метро» Трюф-
фо, комедии Фрэнка Капры 
или «Плохую кровь» с юной 
Даниэль Дарье — единствен-
ный французский фильм Бил-
ли Уайлдера, который по ходу 
действия отправляются смот-
реть восторженные Мадлен и 
Полин.

При всем изяществе и лег-
кокрылости исполнения карти-
на констатирует вполне серьез-
ную провокационную, прове-
ренную временем истину: ври 
напропалую — и люди тебе пове-
рят. А так как театр, в отличие от 
кино, тяготеет к качественной 
драматургии и от нее зависит, 
то театральная природа сцена-
рия этого фильма — гарантия 
остроумных диалогов, испол-
нители ролей из натурщиков 
снова становятся лицедеями, и 
даже дублировавшие фильм ар-
тисты делают это увлеченно и 
хорошо.  

ФЕСТИВАЛЬ 

Венеция 
объявила 
программу

ВЕЛИКАЯ 
ИРОНИЯ
Валерий Кузнецов

Венецианский кинофестиваль 
еще раз доказал свою независи-
мость от людских пересудов. И в 
то время, как такие мастера, как 
Роман Полански и Вуди Аллен, 
давно в опале и в бегах, Мостра 
берет в свои программы их но-
вые фильмы. «Великая ирония» 
Вуди Аллена будет показана вне 
конкурса. А Роман Полански, 
которому в августе исполнит-
ся 90, представит сатирический 
фильм «Дворец» с Фанни Ардан 
и Джоном Клизом.

Из-за забастовки актеров в 
США премьера фильма «Пре-
тенденты» перенесена, вместо 
него фестиваль откроет 30 ав-
густа конкурсный фильм Эдо-
ардо Де Анджелиса «Командан-
те», действие которого проис-
ходит в годы Второй мировой 
войны. Вероятно, не прилетят 
голливудские звезды, отчего 
красная дорожка будет не столь 
гламурна, как обычно.

В числе 23 конкурсных кар-
тин боевик от Люка Бессона 
«Догмен», триллер Бертрана 
Бонелло «Предчувствие», бай-
опик о Леонарде Бернстайне 
«Маэстро» Брэдли Купера, кри-
ми «Убийца» Дэвида Финчера, 
«Зеленая граница» Агнешки 
Холланд, фантастика от Йор-
госа Лантимоса «Бедные-не-
счастные»...

В программе «Венецианские 
классики» пройдут фильм 
Сергея Параджанова «Тени за-
бытых предков» и авторская 
версия фильма Андрея Тар-
ковского «Андрей Рублев». 

Жюри главного конкурса 
возглавит Дэмьен Шазелл.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Дирижер Дмитрий Юровский возглавит сразу два театра

Начнем с «Годунова»
Мария Бабалова 

Д
митрий Юровский — 
представитель значи-
мой для российской 
культуры дирижер-
ской династии. В гря-
дущем сезоне он бу-
дет отвечать сразу за 
два оперных театра: 
Новосибирска, где он 

главный дирижер с 2015 года, и 
Красноярска, где приступит к 
исполнению руководящих обя-
занностей с нового сезона. Об 
искусстве совмещения многих 
обязанностей дирижер расска-
зал «РГ».

Как вы будете распределять 
время между такими разны-
ми коллективами?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Конечно, те-
атры требуют разного уровня 
внимания. Не хочу сказать, что в 
Новосибирске все идеально, но 
там порядок — все-таки восемь 
лет работы одной командой! Я 
не боюсь оттуда уезжать: спек-
такли идут на том уровне, на 
каком поставлены. Сейчас на-
чнется новый сезон, после пау-
зы всех надо опять подкрутить, 
с того и начну. Поэтому первый 
месяц буду только в Новосибир-
ске. Госоркестр — там вообще не 
надо ничего прикручивать, от 
работы с ним надо просто полу-
чать удовольствие, это совер-
шенно другой уровень работы. 
А в Красноярске, естественно, 
надо начинать…

Это всегда трудно…
ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Меня это дав-
но не пугает. Когда я приехал в 
Новосибирск, после знамени-
той истории с «Тангейзером» 
пришлось набирать новый ор-
кестр. По сути, не было спек-
таклей — все надо было делать 
заново. Новосибирск был пер-
вым в моей жизни репертуар-
ным театром — до того я работал 
только в европейских антре-
призных театрах. Думаю, сей-
час в Красноярске будет лучше: 
там в оркестр пришло много 
молодежи. И команда, что там 
собралась, позволяет думать, 
что путь, который мы избрали, 
должен принести успех доста-
точно оперативно.

Что это за путь?
Д М И Т Р И Й  Ю Р О В С К И Й : Для начала 
надо пересмотреть репертуар-
ные спектакли. Какие-то идти не 
будут, какие-то надо обновить. 
Возможность «перезагрузки» 
есть у каждого человека, и аб-
солютно неважно, это ведущий 
артист или на роли «кушать 
подано»… Театр ожидает се-
рьезная реконструкция, и надо 
быть готовым какое-то время 
жить в гастрольном формате. 
В этом нет ничего катастрофи-
ческого: страна огромная, да и 

Китай заинтересован в приез-
жающих артистах. Там много 
прекрасных театральных и кон-
цертных залов, и они готовы об-
суждать достаточно длитель-
ные гастроли. Судя по реперту-
ару, красноярцы готовы к твор-
ческим экспериментам. Только 
что я был свидетелем очень за-
интересованной реакции на ба-
лет «Катарсис Данте».

Какое событие станет для вас 
в Красноярске «инаугураци-
онным»?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Сезон откро-
ют два гала-концерта, а первая 
новая работа — «Борис Годунов» 
Мусоргского в ноябре. Я хотел 
бы представить эту оперу в ори-
гинальной версии Ламма. Орке-

стровка Шостаковича возмож-
на только в крупных театрах. 
В Красноярске интересно, мне 
кажется, прозвучит оригиналь-
ная оркестровка Мусоргского. 
На мой взгляд, она более фили-
гранная.

Ваша команда в Новосибир-
ске уже сложилась — не пора ли 
сотворить что-то дерзкое по 
типу «Тангейзера»?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: На самом деле 
воспоминания об этом «Тан-
гейзере» такие острые не из-
за того, какой была постанов-
ка, которую в реальности мало 
кто видел из тех, кто бурно ее 
обсуждал. Нам удалось убрать 
эту ноту скандальности из ра-
боты, успокоить общественное 

мнение. Люди стали с удоволь-
ствием ходить в театр, а творче-
ских страстей нам хватает. Один 
«Фальстаф» Верди или «Дон 
Жуан» Моцарта чего стоили! А 
сейчас мы готовим «Алеко» Рах-
манинова и обновляем «Щел-
кунчик», вокруг которого все-
гда много страстей, особенно в 
канун новогодних праздников.

И как часто вы будете нахо-
дить время для работы с Го-
соркестром?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Это один из 
лучших оркестров мира, и я рад, 
что мы уже больше года тесно 
сотрудничаем. Надеюсь, будем 
продолжать сотрудничать и в 
дальнейшем. Но оркестр играет 
очень много с самыми разными 
дирижерами и солистами.

А нет чисто человеческой оби-
ды, что вас можно сегодня 
считать его главным дири-
жером де-факто, но не де-юре?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Я никогда не 
гонялся ни за строками в био-
графии, ни за званиями. Не ска-
жу, что мне это безразлично, но 
это не является для меня жиз-
ненным приоритетом. И есть 

вещи, которые от меня не зави-
сят. От меня зависит только то, 
что происходит, когда я встаю 
за пульт. С Госоркестром меня 
свела печальная ситуация: он 
предложил мне дать концерт 
памяти папы, который ушел в 
прошлом году. Под влиянием 
этой эмоциональной ситуации 
у нас сразу возникло взаимопо-
нимание, словно мы работаем 
уже очень давно. Поэтому я чув-
ствую ответственность за этих 
людей не только, когда мы ре-
петируем и выходим на сцену. В 
любом случае я форсировать со-
бытия не люблю. Это как в ры-
балке: если леска запуталась, ее 
можно только отрезать и не нуж-
но совершать резких движений. 
Терпение во мне воспитал отец. 
И сегодня семья, в которой все-
гда были очень близкие, креп-
кие отношения, для меня крайне 
важная основа жизни. Хотя мы 
очень разные, каждый член се-
мьи всегда с уважением относит-
ся к мнению другого, даже если 
оно кардинально отличается.

При такой загруженности 
остается время на личное 
пространство?

ДМИТРИЙ ЮРОВСКИЙ: Я умею отды-
хать и подзаряжать батарейку. 
Но надо понимать, что из-за 
пандемии артисты, музыкан-
ты дольше остальных остава-
лись безработными. Это до сих 
пор свежо и отрезвляет. Твор-
ческая неудовлетворенность, 
что накопилась за долгие семь 
месяцев простоя, еще не ушла. 
Другой вопрос, что преодоле-
ние расстояний — не самое про-
стое, что есть в моей жизни, но 
я всегда говорю: могло быть 
хуже. И у меня немало европей-
ских контрактов. Например, 
«Мадам Баттерфляй» в Турине, 
возобновление моей постанов-
ки «Мертвого города» в Дрез-
дене. В какой-то степени я стал 
понимать, как чувствовали себя 
наши коллеги сто лет назад — 
когда для того, чтобы добрать-
ся из пункта А в пункт Б, могло 
уйти несколько дней. Должен 
сказать, я стал проживать рас-
стояние более осознанно — я в 
дороге будто заряжаюсь. Очень 
много идей и замыслов возник-
ло именно в пути.  

Дмитрий Юровский: Люди стали 
с удовольствием ходить в театр, 
а творческих страстей нам хватает.

Все планы слаженного дуэта нарушит появление третьего персонажа — суперстарши немого кино (Изабель Юппер).

А К Ц Е Н Т

Возможность «перезагрузки»
есть у каждого человека. И совершенно 
неважно, это ведущий артист театра
или актер на роли «кушать подано»

Валерий ДиДюЛя: Самое трудное — придумать название. И тогда 
мы просим помощи у слушателей — объявляем конкурс.

У нас нет никакой 
отчетности 
или продюсерско-
го диктата, а есть 
полная творче-
ская свобода 

А К Ц Е Н Т

Фильм констатирует проверенную
временем провокационную истину:
ври напропалую — и люди тебе поверят
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ГДЕ СМОТРЕТЬ? 

Стрим-кинотеатры Окко, KION, 

Premier, Wink, НТВ-ПЛЮС Онлайн 

ТВ. 

Кстати

Гастрольный тур Валерия ДиДюЛи по России завершится 

в Ярославле только 5 декабря. В ближайшие месяцы гита-

риста-виртуоза ждут и залы на несколько тысяч зрителей, 

и театры, например в Ростове-на-Дону, Новороссийске 

и Астрахани.
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ОФИЦИАЛЬНО Всемирные 
игры дружбы пройдут 
в сентябре 2024 года

Покажем спорт 
вне политики

Илья Соболев

Всемирные игры дружбы пройдут с 15 по 29 сентября 
следующего года в Москве и Екатеринбурге. Россия 
планирует проводить соревнования на регулярной 
основе раз в четыре года. Об этом накануне заявил ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин. 

Генеральный директор оргкомитета игр Алексей 
Сорокин раскрыл подробности предстоящих соревно-
ваний. Они пройдут по 27 видам спорта, 22 из которых 
олимпийские, а пять — неолимпийские. Ожидается, что 
у соревнований будет солидный призовой фонд.

«Мы чувствуем запрос от международного сооб-
щества на неполитизированные Игры. Игры должны 
объединять страны, которые готовы соревноваться без 
оглядки на политику. Единственный критерий — это 
результаты. Мы не заменяем Олимпийский игры, это 
скорее мощная добавка к мировым соревнованиям», — 
приводит слова Сорокина РИА Новости.

Организаторы не планируют строить новую инфра-
структуру, полагаясь на уже существующую. Церемо-
нии открытия и закрытия пройдут в Москве. Центром 
спортивного форума станут столичные «Лужники».

В следующем году также запланировано проведе-
ние Игр БРИКС. Их с 20 по 23 июня примет Казань. 

«Программа включает 25 видов спорта, будем при-
глашать национальные команды, команды из других 
стран», — анонсировал Олег Матыцин.  

СОБЫТИЕ Как по всей 
России будут праздновать 
вековой юбилей 
отечественного волейбола

Вихрь столетия

Илья Трисвятский

В предстоящие выходные во всех регионах страны 
пройдут мероприятия, посвященные вековому юби-
лею отечественного волейбола. Первый в нашей стра-
не матч по действовавшим на тот момент международ-
ным правилам состоялся в Москве на открытой пло-
щадке на Мясницкой улице 28 июля 1923 года, встре-
чались команды Высших художественно-технических 
мастерских (ВХУТЕМАС) и Государственного технику-
ма кинематографии (ГТК).

Различные турниры и соревнования по классиче-
скому (6х6) и пляжному (2х2) волейболу состоятся в 
рамках общенационального фестиваля «От Камчатки 
до Калининграда», причем самые интересные меро-
приятия будут показаны в прямом эфире на федераль-
ном телеканале «Матч ТВ».

В Санкт-Петербурге уже стартовал этап чемпио-
ната России по пляжному волейболу, собравший все 
сильнейшие пары и самых лучших игроков, включая 
чемпионов мира-
2019, серебряных 
призеров Олимпи-
ады в Токио Олега 
Стояновского и Вя-
чеслава Красильни-
кова, которые уже 
второй сезон высту-
пают в разных ду-
этах, представляя 
клубы «Факел» (Но-
вый Уренгой) и «Ви-
тязь» (Анапа) соот-
ветственно. 

В Питере орга-
низаторы соорудили основной корт с вместительны-
ми трибунами в самом центре города — на площади 
Растрелли (бывшие названия — Мариинская, Екатери-
нинская, Смольная). 

На основной базе подготовки сборных России в 
«Волей Граде» на территории поселка Витязево близ 
Анапы Краснодарского края проходит традиционный 
международный турнир команд ближайшего резер-
ва «Мемориал Юрия Чеснокова», посвященный памя-
ти знаменитого волейбольного универсала — игрока, 
тренера и функционера. Здесь участвуют молодеж-
ная (возрастная категория U-21), юниорская (U-19) и 
юношеская (U-17) сборные России, плюс «молодежка» 
Республики Беларусь, играющие в один круг. 

В столице центром праздника 29 и 30 июля станет 
Музей Москвы. Здесь для многочисленных поклонни-
ков летающего мяча пройдут различные тематические 
активности, презентации и чествования. В частности, 
состоится фестиваль ветеранов отечественного во-
лейбола и презентация женской команды «Динамо» 
(Москва) образца предстоящего сезона 2023/24, в ко-
тором действующие обладательницы «золота» Супер-
лиги намерены отстоять свой титул.

Интересной представляется марафонская акция 
«100 партий», организуемая Московской федераци-
ей волейбола и департаментом спорта города Москвы. 
На площадках сойдутся команды разных возрастов и 
уровня подготовки. Гости праздника здесь смогут по-
общаться с легендами вида спорта.  

ФУТБОЛ «Зенит» проведет первый матч в Российской 
Премьер-Лиге после продажи своей главной звезды

Играть без Малкома

Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
субботу стартует вто-
рой тур Российской 
Премьер-лиги. В цен-
тральном матче чет-
вертая команда про-
шлого сезона «Ростов» 
примет действующего 
чемпиона страны пи-
терский «Зенит».

Состояние обоих соперни-
ков далеко от идеального. «Си-
не-бело-голубым» теперь нужно 
учиться жить без лучшего игро-
ка и бомбардира РПЛ прошло-
го сезона бразильца Малкома, 
переход которого в саудовский 
«Аль-Хиляль» подтвержден 
официально. Причем Малком, 
возможно, не единственная по-
теря в южноамериканском пол-
ку «Зенита». Не утихают слухи 
о грядущих переходах бразиль-
цев Вендела и Клаудиньо. Хотя 
оба — в расположении клуба, а 
Клаудиньо даже отметился за-

битым мячом в недавней кубко-
вой игре против грозненского 
«Ахмата» (2:0).

У «Ростова» проблемы дру-
гого характера. Клуб с берегов 
Дона никак не может заявить на 
чемпионат своих новичков. Речь 
о четырех футболистах: Мохам-
маде Мохеби, Алексее Ионо-
ве, Романе Акбашеве и Евгении 
Чернове. Виной тому политика 
и бюрократическая волокита. 
Международная федерация фут-
бола (ФИФА) запретила «Росто-
ву» регистрировать новичков 
из-за долга шведскому «Норче-
пингу», у которого российский 

клуб приобрел Понтуса Альм-
квиста. Но дело вовсе не в недо-
бросовестности «Ростова»: в 
Швеции не смогли снять деньги 
за игрока и перевели их обратно. 

Пока идет разбирательство, 
ростовчане вынуждены играть 
теми ресурсами, которые до-
ступны. Получается неплохо: 
команда Валерия Карпина одер-
жала уже две победы. В первом 
туре чемпионата «Ростов» спра-
вился с «Факелом» (2:1), а в Куб-
ке одолел «Рубин» — 1:0. 

На момент написания этих 
строк вопрос оставался нере-
шенным. Уверенности в том, что 

новички «Ростова» всыграют 
против «Зенита» не было. Кар-
пин, естественно, негодовал: 
«Взаимодействие с ФИФА долж-
но быть не у клубов, а у РФС, но 
я так понимаю, что никаких дви-
жений не происходит. Всем по ба-
рабану».

Отметим, что в прошлом се-
зоне соперники в Ростове разо-
шлись миром, не забив ни одно-
го мяча. А вот в Петербурге силь-
нее был «Зенит». Причем голом и 
результативной передачей отме-
тился уже упомянутый Малком.

В других матчах тура тоже 
есть интриги. Например, болель-
щики столичного «Динамо» на-
верняка с надеждой и тревогой 
ждут гостевого матча своей ко-
манды против самарских «Кры-
льев Советов». Под началом ново-
го главного тренера чеха Марцела 
Лички «бело-голубые» старто-
вали с двух поражений: в чемпи-
онате от «Краснодара» (1:3) и от 
«Пари НН» в Кубке. Основное 

время кубкового матча завер-
шилось вничью 1:1, а в серии пе-
нальти, положенной по регламен-
ту, волжане оказались сильнее — 
4:3. Пора исправляться.

Непростой выезд ждет и «Ло-
комотив», которому предстоит в 
Воронеже сразиться с местным 
«Факелом». В прошлом сезоне 
«железнодорожники» уехали от-
туда ни с чем (0:2). А очки нужны, 
если учесть, что в первом туре 
«Локо» сыграл вничью с казан-
ским «Рубином» — 2:2. 

«Спартак» — единственный из 
московских клубов сыграет во 
втором туре РПЛ дома. Впервые 
с 1998 года соперником «красно-
белых» станет калининградская 
«Балтика». Начало у «Балти-
ки» в чемпионате не задалось: в 
первом туре подопечные Сергея 
Игнашевича уступили «Сочи» 
— 0:2. Исправиться в Москве бу-
дет непросто, однако «красно-бе-
лые», как правило, и сами игра-
ют, и сопернику дают. Наверняка 
шансы у «Балтики» появятся.  

В этом сезоне бразилец Малком 
(№ 10) против «Ростова» уже 
не сыграет.

А К Ц Е Н Т

Сумма трансфера Малкома 
в саудовский «Аль-Хиляль» составила 
рекордные для РПЛ 60 млн евро

ПЛАВАНИЕ 

Колесников 
обновил 
мировой 
рекорд на 
Кубке страны

ОПЕРЕЖАЯ 
ВРЕМЯ
Илья Соболев

В Казани продолжается финал 
Кубка России по плаванию. 
Для участников эти соревно-
вания — отличная возможность 
пополнить кошелек. Для этого 
надо повторить или превзой-
ти результат победителей чем-
пионата мира, который парал-
лельно проходит в японской 
Фукуоке.

«Ожидаю выступления на-
ших спортсменов на самом 
высоком уровне. Мы сдела-
ли все, чтобы спортивные и 
материальные интересы сов-
падали. В Казани спортсмен, 
выигравший или повторив-
ший результат чемпиона мира 
в Фукуоке, будет награжден 
миллионом рублей», — заявил 
в преддверии соревнований 
президент Всероссийской фе-
дерации плавания Владимир 
Сальников.

Первым обладателем де-
нежного бонуса стал Климент 
Колесников. 100 метров на 
спине он проплыл быстрее не 
только действующего олим-
пийского чемпиона на этой 
дистанции Евгения Рылова (он 
взял «серебро»), но и амери-
канца Райана Мерфи, выиграв-
шего «золото» в Фукуоке.

Попутно Колесников уста-
новил рекорд России (51,82 
секунды). Кстати, результат 
Мерфи — 52,22.

Кстати, у Климента от-
личные шансы удвоить свой 
выигрыш. Вчера россиянин 
в полуфинальном заплы-
ве обновил мировой рекорд 
на 50-метровке, проплыв ее 
за 23,55 секунды. Предыду-
щее достижение принадле-
жало американцу Хантеру 
Армстронгу (23,71).

Ждем от Климента еще бо-
лее быстрых секунд завтра 
в финале. Отметим, что в Фу-
куоке решающие заплывы на 
этой дистанции также еще не 
состоялись.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Шубенков 
выздоровел 
и выступит на ЧР

К БАРЬЕРАМ

Сергей Сокольский

Чемпион и трехкратный призер 
мировых первенств, двукрат-
ный чемпион Европы в беге с 
барьерами на 110 м Сергей Шу-
бенков примет участие в чем-
пионате России, который прой-
дет в Челябинске.

В июне легкоатлет упал с 
мотоцикла и сломал ключицу. 
Из-за восстановления после 
травмы Шубенков изначально 
планировал пропустить ЧР, но 
теперь поменял свои планы.

«На чемпионат России я со-
бираюсь, еду, буду там участ-
вовать», — приводит слова 
спортсмена РИА Новости. Фор-
ма какая-никакая набирает-
ся, она есть, очень интересная 
и специфическая, и я пока сам 
не знаю, что из этого получит-
ся. Но если бы все было плохо, 
естественно, мы бы не поехали. 
Я и в обычное время не брал-
ся прогнозировать в цифрах 
свои бега. Но глобально цель 
на конец сезона одна — выпол-
нить олимпийский норматив 
(13,27).

В том, что достичь постав-
ленной цели удастся уже в Че-
лябинске, где соревнования 
пройдут с 3 по 6 августа, Шу-
бенков сомневается. По его 
прогнозам, штурмовать олим-
пийский норматив он реально 
сможет на финальном этапе се-
рии «Королева спорта», кото-
рый состоится 17—19 августа в 
Екатеринбурге.  

На заре нашего волейбола играли на открытых площадках. 
Век спустя матчи проходят на комфортных аренах с крышей.

Климент Колесников уверяет, 
что рекорды для него важнее 
денежных призов.

Первый официаль-
ный матч в стране 
состоялся 
28 июля 1923 года 
на площадке 
в Москве
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, суббота, 
«Матч! Премьер»
14.00 «Крылья Советов» — 

«Динамо». Прямая трансляция.

17.00 «Урал» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

19.30 «Ростов» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

30 июля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.55 «Краснодар» — «Сочи». 

Прямая трансляция.

«Матч! Премьер»
14.00 «Рубин» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

17.00 «Факел» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

19.00 «Ахмат» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

31 июля, понедельник, 
«Матч! Премьер»
19.00 «Спартак» — «Балтика». 

Прямая трансляция.

Кубок России

На неделе стартовал очередной 

розыгрыш Кубка страны. Как и в 

прошлом сезоне, в турнире две 

сетки: «путь РПЛ» и «путь регио-

нов». Сетка для клубов из элитного 

дивизиона предусматривает груп-

повой этап. В четыре квартета ко-

манды были распределены по ито-

гам выступления в РПЛ 2022/2023.

Из результатов первого тура от-

метим крупную победу ЦСКА над 

«Оренбургом», который еще не-

делю назад на равных бодался со 

«Спартаком». Армейцы «накида-

ли» сопернику шесть безответ-

ных мячей. В той же группе под 

литерой «А» «Сочи» был сильнее 

«Факела» — 3:1.

В остальных квартетах матчи за-

кончились следующим образом. 

Группа «В»: «Локомотив» — 

«Урал» — 2:1, «Ростов» — «Факел» 

— 2:1. Группа «С»: «Крылья Сове-

тов» — «Балтика» — 2:3, «Зенит» — 

«Ахмат» — 2:0. Группа «D»: «Пари 

НН» — «Динамо» — 1:1 (4:3). Матч 

«Краснодар» — «Спартак» завер-

шился уже после подписания это-

го номера «РГ» в печать.

Все на восток

Бразильский форвард «Зенита» Малком официально 

перешел в саудовский «Аль-Хиляль». Сумма трансфе-

ра составила рекордные для российской Премьер-ли-

ги (РПЛ) 60 миллионов евро. Контракт с игроком рас-

считан на четыре года — до конца сезона 2026/27.

Разговоры о возможном уходе Малкома из «Зенита» 

велись уже несколько месяцев. Сначала были разго-

воры об интересе из Италии, Англии и Испании, но в 

последнее время усилились слухи о переезде в Сау-

довскую Аравию. В итоге бразилец выбрал вариант с 

Ближним Востоком, что и неудивительно: в «Аль-Хиля-

ле» он будет зарабатывать около 18 миллионов евро, в 

то время как в стане питерцев эта цифра была в три 

раза меньше. Конечно, в игровом плане «Зенит» 

многое потеряет без Малкома, однако клуб заработал 

на этом трансфере кучу денег, а у форварда появится 

шанс попробовать себя в новых реалиях.

Нынешнее межсезонье — одно из самых насыщенных 

за последние годы. И в основном все громкие транс-

феры совершаются саудовскими командами. Если 

раньше местные клубы приглашали только возраст-

ных звезд, таких как португалец Криштиану Роналду 

(«Аль-Наср») и француз Карим Бензема («Аль-Итти-

хад»), то сейчас в Саудовскую Аравию едут и относи-

тельно молодые футболисты, здорово проявившие 

себя в Европе. К примеру, в том же «Аль-Хиляле» Мал-

ком будет выступать с такими известными игроками, 

как серб Сергей Милинкович-Савич, сенегалец Калиду 

Кулибали и португалец Рубен Невеш. В общей слож-

ности за эти три перехода «бело-голубые» заплатили 

около 107 миллионов евро. 

К слову, ранее «Аль-Хиляль» намеревался подписать 

Роналду, но на тот момент португалец не был заин-

тересован в уходе из «Манчестер Юнайтед». Чуть поз-

же президент саудовского клуба Фахад бен Нафель 

подтвердил, что Криштиану мог перейти в его ко-

манду, но сделка сорвалась не столько из-за позиции 

игрока, сколько из-за запрета на регистрацию нович-

ков. Не сумев пригласить Роналду, «Аль-Хиляль» начал 

вести переговоры с окружением аргентинца Лионеля 

Месси, однако Месси в итоге выбрал американский 

«Интер Майами». Вот в такой компании мог бы ока-

заться Малком.

Что интересно, трансфер Малкома стал самым доро-

гим для саудовского чемпионата. При этом по зарплате 

бразилец занимает лишь девятое место. Полностью 

этот список выглядит следующим образом: Криштиану 

Роналду («Аль-Наср», 200 миллионов евро в год), Ка-

рим Бензема («Аль-Иттихад», 100 млн), француз Нголо 

Канте («Аль-Иттихад», 100 млн), Калиду Кулибали 

(«Аль-Хиляль», 35 млн), хорват Марцело Брозович 

(«Аль-Наср», 24,5 млн), Сергей Милинкович-Савич 

(«Аль-Хиляль», 20 млн), бразилец Роберто Фирмино 

(«Аль-Ахли», 18 млн), Малком («Аль-Хиляль», 18 млн), 

Рубен Невеш («Аль-Хиляль», 18 млн), португалец Жота 

Невеш («Аль-Иттихад», 11,5 млн), сенегалец Эдуар Мен-

ди («Аль-Ахли», 11 млн) и аргентинец Эвер Банега («Аль

-Шабаб», 10,5 млн).
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